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Л Е Т Н Я Я  СТ
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ

Боевой программой дейст
вий стало для коммунистов 
области постановление ЦК 
КПСС об опыте работы Том
ского, Тюменского и Вологод
ского обкомов КПСС по моби
лизации коллективов пред
приятий на повышение эффек
тивности лесозаготовительного 
производства. Широко раз
вернулось соревнование лесо
заготовителей за досрочное 
выполнение заданий определя
ющего года пятилетки на ос
нове совершенствования орга
низации труда и технологии 
работ, внедрения опыта нова
торов. Большинство леспром
хозов области уверенно справ
ляется с производственными 
заданиями, наращивает объе. 
мы заготовок древесины.

Лесозаготовительная п>л» 
мышленность области перевы
полнила план первого квартала 
по вывозке и поставке древе
сины народному хозяйству. Ни
когда раньше не доставлялось 
на нижние склады предприя
тий столько леса, сколько бы
ло доставлено нынче за пер
вые три месяца. Перевыполне
но и задание апреля. Крайне 
неблагоприятным выдался в 
этом году май. В трудных по
годных условиях многие кол
лективы сумели сохранить 
высокие темпы заготовок дре
весины. Несмотря на капризы 
погоды, на перебазировку в 
отдаленные вахтовые поселки, 
на отвлечение рабочих и тех
ники на сплав, план мая по 
заготовке древесины, реали
зации продукции объединени
ем «Томлеспром» будет вы
полнен. Государство получит 
от томичей за 5 месяцев зна
чительно больше древесины, 
чем получило за тот же пери
од прошлого года.

Более широко в лесном цехе 
области сейчас применяются 
передовые формы организа
ции труда. Укрупненные ком
плексные бригады стали основ
ной формой организации тру
да на лесосечных работах. Воз- 
растает количество предприя
тий, применяющих вахтовый 
метод заготовок. Нынче будет 
создан 31 вахтовый участок. 
Им предстоит заготовить 900 
тысяч кубометров древесины. 
Уже сейчас заготовку древе
сины ведут 16 вахтовых участ
ков, на которых занято около 
800 рабочих. В апреле— мае 
вахтовым методом заготовле
но свыше 100 тысяч кубомет
ров древесины. Успешно ра
ботают вахтовым методом 
бригады Колпашевского, Ин. 
гузегекого, Каргасокекого, Ар- 
гат-Юльекого, Комсомольского 
леспромхозов.

Забота руководителей Кол- 
паш веского леспромхоза о 
внедрении передовых методов 
труда, внимание, оказываемое 
всему новому партийным ко
митетом, помогли коллективу 
предприятия преодолеть от
ставание прежних пет. С  на
чала года предприятие (дирек
тор Г. С. Гончаров, секретарь 
парткома Н. М. Рыпев) загото
вило сверх плана 13 тысяч ку
бометров древесины, из них 
12,6 тысячи кубометров —  де
ловой.

Почти 21 тысячу кубометров, 
в том числе 13 тысяч деловой 
древесины, дал сверх плана 
народному хозяйству коллек
тив Каргасокекого леспромхо
за (директор С. Т. Дореиекий, 
секретарь парткома С. А. 
Щедрин). Около 11 тысяч ку
бометров сверхплановой дре
весины на счету у Катайгин- 
ского леспромхоза (директор 
В. П. Харитонов, секретарь 
партбюро А. Б. Потрепапов).

Объединение «Томлеспром» 
закончило бы 5 месяцев со 
значительно лучшими резуль
татами, если бы не отставание 
отдельных предприятий. Кол- 
лектия Новотегульдетекого 
леспромхоза (директор Н. В. 
Бурдовицын, секретарь партко

ма Б. И. Сухманов) недодал 
государству 36,8 тысячи кубо
метров деловой древесины. 
Орловский леспромхоз (дирек
тор А. Л. Зайков, секретарь 
парткома А. А. Бондарев) за
должал с начала года 11,6 ты
сячи кубометров деловой дре
весины.

Новотегульдетский и Орлов
ский. леспромхозы —  тради
ционно отстающие предприя. 
тмя. К сожалению, объедине
ние «Томлеспром», Тегульдет- 
ский, Верхнекетский райкомы 
КПСС до сих пор не сумели 
оказать аффективную помощь 
коллективам этих предприя
тий, разобраться в причинах 
затянувшегося отставания и 
устранить их.

Благополучные результаты 
пяти месяцев не должны ус
покаивать хозяйственных руко
водителей, партийные комите
ты предприятий. Работа объе
динения «Томлеспром» в мае 
показывает, что, хотя переме
ны к лучшему несомненны, 
производственные мощности, 
резервы предприятий исполь
зуются неполностью. С  опоз
данием и неорганизованно на 
ряде предприятий проходила 
перебазировка в летние лесо
секи. У многих леспромхозов 
есть неплохие массивы для 
летних рубок, но работы в них 
ведутся малоэффективно. 
Нужно добиться, чтобы в этих 
массивах комплексные брига
ды трудились так же произво
дительно, как и на вахтовых 
участках.

Особое внимание следует 
уделить использованию лесо
возных дорог. Достаточно ска
зать, что по узкоколейным же
лезным дорогам объединения ' 
«Томлеспром» есть возмож
ность каждые сутки в мае вы
возить по 8— 9 тысяч кубомет
ров древесины, а вывозится 
в лучшие дни около 6 тысяч 
кубометров.

Не с полной нагрузкой дей. 
ствуют и автомобильные доро
ги. Например, Полу деповская 
дорога с бетонным покрытием 
в Аслановском леспромхозе 
загружена намного меньше по 
сравнению с проектной мощ
ностью. Не выполняется и су
точный график вывозки древе
сины по ней.

Удачно проводился я мае 
молевой сплав, больше, чем 
в прошлом году, выведено 
плотов в первый месяц нави
гации. Но в редакцию «Крас
ного знамени» поступают тре
вожные сигналы о срыве пла. 
нов отгрузки древесины, осо
бенно лиственной. Причина —  
невыполнение предприятиями 
Западно-Сибирского речного 
пароходства договора о по
ставке барж. Лиственной дре
весины отправлено в мае зна
чительно меньше, чем плани
ровалось. Это значит, что соз
дается угроза больших потерь. 
Наибольшее отставание с от
грузкой в баржах у Нарым- 
ской сплавконторы и Чулым
ского лесопромышленного 
комбината. Объемы сплавных 
работ в июне должны значи
тельно возрасти. Предприятия 
располагают достаточным ко. 
лччеством древесины, подго
товленной к отправке потре
бителю. Долг речников, сплав
щиков, лесозаготовителей— об
щими усилиями отправить всю 
подготовленную лиственную 
древесину. Нельзя допу
стить неоправданных потерь 
леса.

Не выполняют договор о 
содружестве в социалистиче
ском соревновании с лесоза
готовителями коллективы тре
стов «Томлесстрой» и «Томск- 

. трансстрой». С  начала года 
строители объектов транспор
та, например, выполнит* за
планированную программу 
едва наполовину. Несвоевре
менный ввод новых мощно
стей, жилья, обьектов культ
быта —  одна из причин слабой 
работы предприятий, распо
ложенных вдоль дороги Асино 
— Белый Яр.

Развитие лесозаготовитель

ной промышленности требует 
постоянной помощи областных 
управлений И ведомств. В каж
дом из этих управлений и ве
домств составлены и утверж
дены мероприятия по претво
рению в жизнь постановления 
ЦК КПСС об опыте работы 
Томского, Тюменского и Воло
годского обкомов КПСС по 
мобилизации прудящихся на 
повышение эффективности ле. 
«заготовительного производ
ства. Партийные комитеты, 
первичные партийные органи
зации, комитеты народного 
контроля должны взять под 
строгий контроль выполнение 
намеченных мероприятий. 
Особенно много предстоит 
сделать по улучшению куль
турного, бытового, медицин
ского, торгового обслуживания 
лесозаготовителей.

Серьезные претензии посту
пают из леспромхозов а адрес 
областного объединения
«Сельхозтехника». Наша газе
та уже писала о том, что боль
шое количество автолесовозов 
простаивает из-за отсутствия 
запчастей. Руководители объе
динения не ответит* читателям 
о том, что делается для улуч
шения снабжения леспромхо
зов запасными частями. Их 
нехватка особенно ощущается 
сейчас. Коллектив Колпашеа- 
ского леспромхоза выступил с 
ценным почином —  к первому 
сентября завершить подготов
ку всех механизмов, необходи
мых для успешной работы в 
зимний период. Колпашеяцеа 
уже поддержали рабочие Ин
гу зете кого и Белоярского лес. 
промхозов. Движение за свое
временную подготовку техники 
должно стать массовым. Каж
дому предприятию необходи
мо осуществить меры, обеспе
чивающие полную готовность 
лесовозов, челюстных погруз
чиков, тракторов к зимнему 
сезону. Чтобы справиться со 
значительно возрастающим 
объемом вывозки древесины 
в зимний период, нужно тща
тельно отремонтировать техни
ку летом.

Завершается першая полови
на определяющего года пяти
летки. С  какими результатами 
закончат лесозаготовители 
первое полугодие —  во мно
гом зависит от того, как они 
поработают в июне. В июне 
предстоит заготовить не менее 
600 тысяч кубометров древе
сины. Это очень напряженное 
задание. Но есть все условия 
для его выполнения. Повы
шается пропускная способ
ность лесовозных дорог, за
кончилась перебазировка в 
летние зоны. Развернуты 16 
вахт, 13 из них работают на 
текущую разделку. В июне 
приступят к работе остальные 
вахтовые участки, которые бу
дут создавать запас леса 
верхних складах для 
вывозки.

Первичные партийные орга
низации, райкомы партии дол
жны добиться, чтобы на всех 
участках лесного конвейера —  
на заготовке, вывозке, раз
делке и сплаве древесины —  
было организовано действен
ное социалистическое соревно
вание, своевременно подводи, 
лись его итоги. Редакциям рай
онных газет нужно ярче, опе
ративнее рассказывать о  со
ревновании лесозаготовителей, 
настойчиво распространять 
опыт передовиков и новаторов 
производства. Боевое, хорошо 
организованное еоциалиетиче 
ское соревнование —  главизе 
условие выполнения лесозгго- 
товителями области июньс'/ого 
и полугодового задания. Ус
пешное завершение про*рам- 
мы шести месяцев будет хоро
шим ответом томских лесоза
готовителей на Обращение 
ЦК КПСС ко всем избирате
лям, гражданам Союза Совет
ских Социалистических Респуб- 
тне

на
зимней

Тридцатую весну выводит на поля свой трактор меха
низатор Верхяёсеченовского отделения совхоза имени 
50-летия СССР Томского района Павел Алексеевич Де
вятин. Механизированная бригада, где он трудится, од
ной из первых в хозяйстве закончила сев . зерновых. 
На счету П. А. Девяшина — около 150 гектаров засеян
ных полей. Участник Великой Отечественной войны, ве
теран труда, Павел Алексеевич возглавляет соревнование 
земледельцев совхоза.

Фото В. Федорова.

В обкоме КПСС
УЛУЧШАТЬ ПАРТИЙНОЕ РУКОВОДСТВО СОРЕВНОВАНИЕМ

Бюро обкома КПСС рас
смотрело вопрос «О работе 
партийных организаций пред
приятий промышленности н 
строительства Александров
ского района по выполнению 
постановления ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания за досрочное выполне
ние народнохозяйственного 
плана на 1974 год».

Бюро обкома КПСС отме
тило, что райком партии, 
партийные организации 
предприятий промышленно
сти и строительства района 
проводят определенную рабо
ту по мобилизации усилий 
трудящихся на досрочное 
выполнение народнохозяйст
венных планов на 1974 год.

На '-передовых предприя
тиях и в бригадах ширится 
социалистическое соревнова
ние за выпо-таение пятилет
ки в 4,5 года, за экономное 
расходование сырья, мате
риалов и строительных кон
струкций. Большинство кол
лективов взяло встречные 

планы на 1974 год. Между 
ними заключены договоры на 
содружество.

Успешно выполняют цри- 
нятые обязательства рыбо
комбинат и Стрежевская ав
тотранспортная контора. В 
первом квартале 1974 года 
10 бригад района завершил)* 

программу четырех лет пяти
летки.

Вместе с тем в работе 
райкома партии и партийных 
комитетов предприятий про
мышленности и строитель
ства по организации социа
листического соревнования 
имеются серьезные недостат
ки. Медленно изживается

формализм в организации 
соревнования между брига
дами. цехами предприятий. 
В некоторых коллективах не 
уделяется необходимого
внимания индивидуальному 
соревнованию, не ведется ре
шительной борьбы с прогуль
щиками и бракоделами. с 
потерями и бесхозяйственно
стью. Слабо для выявления 
и устранения недостатков ис
пользуются рабочие собра
ния.

Партийные комитеты и хо
зяйственные руководители 
НГДУ имени 50-летия 
СССР. Александровской
нефтеразведочной экспеди
ции. трестов «Томскгаз- 
строй», «Томскнефтестрой» 
и Стрежевского управления 
буровых работ не обеспечили 
ритмичную работу предприя
тий и выполнение ими про
изводственной программы по 
всем технико-экономическим 
показателям.

Район по итогам работы 
за 4 месяца не выполнил 
планы реализации продук
ции, по вводу в эксплуата
цию жилья, строительству 
объектов соцкультбыта и 
коммунального хозяйства.

Бюро обкома КПСС обра
тило внимание Александров
ского райкома КПСС на 
серьезные недостатки в ра
боте партийных организаций 
предприятий промышленно
сти и строительства района 
по организации социалисти
ческого соревнования.

Райкому КПСС предложе
но рассмотреть работу пар
тийных комитетов и хозяйст
венных руководителей отста
ющих предприятий и при
нять конкретные меры по 
устранению недостатков в

выполнении планов и социа
листических обязательств, 
улучшить организаторскую 
и политическую работу пар
тийных, профсоюзных и ком
сомольских комитетов по по- 
вцшению эффективности со
циалистического соревнова
ния.

Обращено внимание рай
кома КПСС, Стрежевского 
парткома, партийных органи
заций на улучшение эконо
мических показателей дея
тельности предприятий, по
вышение производительно
сти труда и качества выпу
скаемой продукции.

Партийным организациям 
и хозяйственным руководи
телям строительных подраз-* 
делений необходимо осу
ществить концентрацию
сил и средств строителей 
на важнейших пусковых 
стройках, особенно жилья, 
объектов соцкультбыта и 
коммунального назначения, 
добиться существенного со
кращения сроков и повыше
ния качества строительства.

Райком КПСС, партий
ные комитеты обязаны обес
печить . регулярное подведе
ние итогов социалистическо
го соревнования, широкую 
гласность результатов вы
полнения принятых обяза
тельств, вопросы социали
стического соревнования си
стематически выносить на 
рассмотрение рабочих собра
ний. Повысить роль район
ной и стенных газет, местно
го радиовещания в освеще
нии социалистического со
ревнования, всемерно спо
собствовать повышению 
действенности выступлений 
печати.

ПРОВЕРКА И КОНТРОЛЬ-УСЛОВИЕ УСПЕХА

Вручено знамя министерства
В Томске состоялось соб

рание партийно-хозяйствен
ного актива работников 
предприятий топливной про
мышленности.

Перед собравшимися вы
ступил заместитель минист
ра топливной промышлен
ности РОФСР Г. Я. Крюч
ков. За успехи в первом 
квартале он вручил томичам 
переходящее Красное знамя 
министерства и ЦК 'проф
союза рабочих лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности.

В своем докладе началь
ник областного управления 
топливной промышленности 
В. Ф. Пупов отметил, что в

первом квартале хорошо по
работали коллективы Ту- 
ганского, Чаинского, Завод
ского леспромхозов, Киреев
ского райпромкомбината, 
Шегарского райтопебыта и 
Томского гортопебыта. Пере
выполнен план четырех ме
сяцев по производству то
варной продукции и по ее 
реализации, по вывозке дре
весины, ,по производству пи
ломатериалов и по другим 
показателям.

Э¥о стало возможным
благодаря внедрению про
грессивной организации
лесосечных работ, широкому 
размаху социалистического 
соревнования.

Бюро обкома КПСС при
няло постановление «О прак
тике работы по организации 
контроля и проверке испол
нения постановлений в Мол- 
чановском и Чаинском рай
комах КПСС».

В Молчановском и Чаин
ском райкомах партии про
водится определенная работа 
по совершенствованию орга
низации контроля и провер
ке исполнения постановле
ний вышестоящих партийных 
органов .и собственных по
становлений. В практике ра
боты этих райкомов стало 
правилом заслушивать на 
пленумах, заседаниях бюро 
отчеты партийных организа
ций, хозяйственных руково
дителей о ходе выполнения 
постановлений ЦК КПСС, об
кома, райкомов партии. Рай
комы КПСС периодически 
докладывают 'на пленумах о 
выполнении ранее принятых 
постановлений.

Критические замечания и 
предложения, внесенные на 
районных партийных конфе
ренциях, пленумах райкомов 
и собраниях партийного ак

тива, обобщаются отделами, 
разрабатываются мероприя
тия по их выполнению, кото
рые утверждаются на бюро, 
и находятся под постоянным 
контролем отделов.

На партийные собрания, 
заседания партийных коми
тетов и бюро стали чаще вы
носиться вопросы о выпол
нении партийных поручений 
отдельными коммунистами, 
члены партии информируют
ся о выполнении ранее при
нятых постановлений. Эти 
вопросы . обсуждаются на 
семинарах секретарей пер
вичных партийных организа
ций.

Состояние контроля и про
верки исполнения постанов
лений часто обсуждается на 
производственных совещани
ях работников райкомов,, на
ходит отражение в планах 
работы отделов.

Вместе с тем в работе 
Молчановского и Чаинского 

райкомов КПСС по органи
зации контроля и проверке 
исполнения постановлений 
имеются существенные недо
статки. Отделы райкомов не.

всегда начинают работу по 
организации выполнения по
становления со дня его при
нятия, а это приводит к на
рушению сроков исполне
ния. Иногда отделы не со
ставляют планы мероприя
тий по реализации и контро
лю за выполнением поста
новлений. Недостаточно при
влекается члены райкома, 
другой партийный актив к 
проверке исполнения поста
новлений.

Следует лучше обобщать 
и распространять опыт рабо
ты первичных партийных 
организаций, отделов, работ
ников райкома КПСС по ор
ганизации контроля и про
верке исполнения партийных 
постановлений.

Бюро обкома КПСС обяза
ло райкомы и горкомы 
КПСС разработать и осу
ществить меры по дальней
шему совершенствованию 
контроля и проверки испол
нения постановлений партий
ных органов, устранению не
достатков в этом важном де
ле.

1 ВВВИВ1 III t e a

ВСТРЕЧИ КАНДИДАТОВ 
В ДЕПУТАТЫ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

ЛЕНИНГРАД, 28 мая 
(ТАСС). В Доме культуры 
имени Капранова избиратели 
Московского избирательного 
округа города Ленинграда 
сегодня. . встретились с кан
дидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР—кандидатом в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вым секретарем ; Ленин
градского обкома партии 
Г. В. Романовым.

С большим воодушевле
нием участники встречи из
брали почетный, президиум в 
составе Политбюро ленин
ского Центрального Комите
та КПСС во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

Б. И. Фомин, генераль
ный директор электромаши
ностроительного объедине
ния имени С. М; Кирова— 
доверенное лицо кандидата 
в депутаты — рассказал о 
жизни и деятельности Г. В. 
Романова.

Избиратели с гордостью 
заявляли на встрече о неру
шимом единении партии и на
рода, о том, что ленинград
цы, как, и все советские лю
ди, целиком и полностью 
одобряют ленинский курс

нашей ■ партии и в день вы
боров отдадут голоса за 

дальнейшее укрепление мо
гущества ; любимой Родины, 
за великое дело коммуниз
ма, за прочный- мир на зем
ле.

С речью выступил Г. В. 
Романов, тепло встреченный 

собравшимися. Он выразил 
глубокую благодарность и 
сердечную признательность 
коллективам, оназавшим ему 
высокое доверие.

(ТАСС).
•  * .*

О встрече с кандида
том в депутаты Верхов
ного Совета СССР М. М. 
Зольновой тегульдетские из
биратели были хорошо ин
формированы. Поэтому в за
ле кинотеатра «Родина» бы
ло многолюдно.

Встречу открыл первый се
кретарь райкома КПСС Г. Г. 
Исаков.

Затем доверенное лицо 
Н. Е. Цепюк рассказала о 
жизненном пути кандидата 
в депутаты, о ее производст
венной и общественной дея
тельности и призвала изби
рателей Тегульдетского рай
она голосовать за М. М. 
Зольнову.

Учитель Тегульдетской 
8-летней школы С. Ф. Афа
насьев сказал;

— Нашими кандидатами в 
депутаты Верховного Созета 
СССР, являются, ученый и 
рабочая. Это хорошее соче
тание. Надеемся, что М. М. 
Зольнова будет участвовать 
в решении государственных 
вопросов с такой же актив
ностью, с какой она трудит
ся на производстве.

На встрече выступили 
также заведующая отделом 
культуры райисполкома 
Т. В. Соловьева, рабочий до
рожно-строительного участ
ка; секретарь парторганиза
ции В. И. Савченко, секре
тарь райкома ВЛКСМ 
Л. Смолина. Они говорили о 
том, что трудящиеся Те
гульдетского района горячо 
одобряют внутреннюю и вне
шнюю политику партии и' в 
ответ на Обращение ЦК 
КПСС ко всем избирателям, 
гражданам СССР еще шире 
развертывают соревнование 
за , досрочное выполнение 
плана четвертого года пяти
летки.

В ответном слове канди
дат в депутаты М. М. Золь
нова горячо поблагодарила 
избирателей за доверие.

ПО ПРИГЛАШЕНИЮ 
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
По приглашению Совет

ского правительства 28 мая 
в Москву с официальным 
визитом прибыл федераль
ный канцлер ' Австрийской 
Республики д-р Бруно Край- 
ский.

У трапа самолета д-ра 
Бруно Крайского встречали 
член Политбюро ЦК КПСС. 
Председатель Совета Ми
нистров- СССР А. Н. Косы
гин, член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Ми
нистров СССР К. Т. Мазу
ров, заместитель Председа
теля Совета Министров 
ССС^ Н. К. Байбаков, пер
вый заместитель министра 
иностранных дел СССР В. В. 
Кузнецов.

На летном поле был выст
роен почетный караул и ис
полнены государственные 
гимны Австрии и СССР.

А. Н. Косыгин и Б. Край- 
ский обошли строй совет
ских воинов.

Представители трудящих
ся Москвы тепло приветст
вовали федерального канц
лера Австрийской Респуб
лики.

С аэродрома высокий 
гость направился в город. 
Улицы и площади, по кото
рым следовали автомашины 
в сопровождении почетного 
эскорта мотоциклистов, бы

ли украшены государствен
ными флагами Австрии и 
СССР и приветственными 
транспарантами.

Вместе с главой австрий
ского правительства в Мо
скву прибыли депутат На
ционального Совета, предсе
датель фракции австрийской 
партии свободы в Нацио
нальном совете Фридрих 
Петер, президент съезда ра
бочих палат Австрии, гене
ральный советник австрий
ского национального банка 
Вильгельм Хрдличкз, прези
дент объединения австрий
ских поомышленников д-р 
Ганс Иглер, начальник чет
вертого управления ведом
ства федерального канцлера 
Отто Гача, посол, замести
тель генерального секретаря 
МИД Австрии д-р Людвиг 
Штайнер и другие.

Бруно Крайский, отве
чая на вопросы журналистов 
на аэродроме, сказал, что он 
очень рад после долгого пе
рерыва снова .посетить Моск
ву, Надеюсь, что предстоя
щие переговоры, заявил он, 
будут полезными и что отно
шения между нашими стра
нами получат дальнейшее 
развитие. Наши хорошие от
ношения являются составной 
частью укрепления мира в 
Европе.

(ТАСС).

ЯКУБУ ГОВОН ОТБЫЛ НА РОДИНУ
ТБИЛИСИ, 28 !#ая.

(ТАСС). Сегодня из Тбилиси 
на родину отбыл глава госу
дарства и федерального во
енного правительства, глав
нокомандующий вооружен

ными силами Федеративной 
Республики Нигерия генерал 
Якубу Говон. Он находился 
в нашей стране с официаль
ным визитом по приглаше
нию Президиума Верховного

Совета СССР и Советского 
правительства.

Вместе с Якубу Говоаом 
отбыли сопровождающие его 
в поездке в СССР нигерий
ские государственные деяте- 
лй.

Сердечная встреча
БЕЛГРАД, 28 мая. (Спец, 

корр. ТАСС). Делегация 
КПСС, возглавляемая чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
секретарем ЦК КПСС А. П. 
Кириленко, посетила сегодня 
город Крагуевац.

Советские гости посетили 
завод «Црвена застава», где 
ознакомились с работой его 
цехов, беседовали с рабочи
ми этого крупнейшего в 
СФРЮ автомобильного
предприятия. Затем состо
ялся заводской митинг, ко
торый открыл секретарь 
заводской организации
СКЮ Р. Ковачевич. Оа теп

ло приветствовал делегацию 
КПСС и напомнил, что 
«Црвену заставу» посетил 
Генеральный 'секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, встре
чу с которым' рабочие очень 
хорошо .помнят. Наши люди, 
отметил он, довольны разви
тием сотрудничества с ав
томобильной промышленно
стью Советского Союза.

Затем встреченный про
должительными аплодисмен
тами выступил глава делега
ции КПСС, член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко.

Встреча с вашим коллек
тивом вызывает у всех нас

волнующие чувства, сказал, 
в частности, он. Мы глубоко 
тронуты сердечностью прие
ма, дружескими словами, ко
торые были сказаны здесь в 
адрес- нашей Коммунисти
ческой партии и советского 
народа.

Разрешите мне от имени 
Центрального Комитета
КПСС, от имени советского 
рабочего класса, всех совет
ских трудящихся передать 
вам и в вашем лице всем 
югославским труженикам — 
рабочим, крестьянам, интел
лигенции горячий братский 
привет и пожелания успехов 
в* труде, здоровья и счастья!

Как вы знаете, наша деле
гация по приглашению Сою
за коммунистов принимает, 
участие в работе X съезда 
СКЮ. Как братья по клас
су. мы желаем вам, дорогие 
товарищи, полного успеха в 
выполнении ваших созида
тельных планов, в решении 
тех важных проблем, о кото
рых говорится на съезде,

В 1962 году здесь побы
вал Леонид Ильич Брежнев. 
В его памяти остались теп
лые воспоминания о вашем 
городе и- заводе. Нам достав
ляет большую радость вы
полнить просьбу Генерально
го секретаря ЦК КПСС и 
передать его коммунистиче
ский привет вашему коллек
тиву, югославскому рабоче
му классу, всем югослав
ским коммунистам н пожела
ния больших успехов в ук

реплении и развитии социа
листических завоеваний.

Товарищ Л. И. Брежнев в 
своем выступлении в дни 
визита в Югославию в 1971 
году говорил, что существу
ют определенные общие за
кономерности социалистиче
ского строительства и об
щие принципиальные черты 
и признаки социализма, без 
которых социализма вообще 
быть не может, а выбор кон
кретных форм организации 
общественной жизни являет
ся внутренним делом каждой 
коммунистической партии, 
каждого народа. Наша пар
тия твердо убеждена в том, 
что различия этих форм не 
должны елз’жить причиной 
для какого-либо отчуждения 
или недоверия во взаимоот
ношениях социалистических 
государств-

(Окончанне яа 3-й стр.)
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

НА ОСНОВЕ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА
Отмечая роль партийных 

организаций в ускорении 
технического прогресса, Л. И. 
Брежнев на XXIV съезде 
КПСС подчеркнул: «Необхо
димо, товарищи, чтобы не 
только наши плановые и хо
зяйственные органы, но и все 
партийные кадры в полной 
мере прониклись заботой об 
ускорении научно-техниче
ского прогресса. Значение 
этого вопроса определяется 
как насущными потребностя
ми нашей сегодняшней хо
зяйственной практики, так и 
требованиями завтрашнего 
дня. Прогресс науки и тех
ники — это главный рычаг 

' создания материально-техни
ческой базы коммунизма».

Партия проявляет посто
янную заботу о техническом 
перевооружении всех отрас
лей экономики. Это хорошо 
видно и на примере нашего 
района. За три года девятой 
пятилетки Парабельский лес
промхоз, например, полупил 
387 различных машин и ме
ханизмов, в том числе 26 
трелевочных тракторов ТТ-4, 
24 лесовозные машины 
МАЗ-509, 8 челюстных по
грузчиков. Большое количе
ство новейшей техники по
лучили наши совхозы. В пол
тора раза возросла общая 
мощность всех механических 
двигателей в райпромкомби- 
нате.

Основные производствен
ные фонды в промышленно
сти района в 1973 году уве
личились по сравнению с 
1970 годом на 34 процента. 
Объем капитальных вложе
ний производственного на
значения за это время соста
вил более 1.300 тысяч руб
лей (без учета нефтепровода 
и нефтеперекачивающей 
станции). Неограниченные 
возможности повышения 
энерговооруженности пред

приятий получили мы С при
ходом в район государствен
ной линии электропередачи.

Партийное влияние на ус
корение темпов технического 
прогресса осуществляется, 
как известно, не через техни
ку, а через людей, создаю
щих и осваивающих эту тех
нику. Районная партийная 
организация, выполняя ре
шения XXIV съезда КПСС, 
стала больше уделять внима
ния изучению' и внедрению 
передового опыта, прогрес
сивной технологии, освоению 
новой техники, использова
нию внутренних резервов.

По рекомендации област
ного комитета партии в лес
промхозах района внедрена 
разработка лесосек укруп
ненными бригадами. Первую 
такую бригаду в декабре 
прошлого года возглавил 
коммунист А. П. Куранаков. 
Бюро райкома партии одоб
рило почин бригады. Сейчас 
у нас уже 12 таких бригад, 
они заготовляют 86 процен
тов всей древесины. Из 8 ле
созаготовительных пунктов 
5 полностью перешли на ра
боту укрупненными бригада
ми.

Первые итоги показывают 
неоспоримое преимущество 
новой организации труда. 
Выработка на одного рабоче
го в укрупненной бригаде 
возросла по сравнению с ма
лой комплексной на 8 — 10 
процентов, выработка на 
трактор Стала на 29 процен
тов больше.

В Парабельском леспром
хозе широкое распростране
ние получил вахтовый метод 
лесозаготовок. В условиях 
большой заболоченности и 
слабо развитой сети лесовоз
ных дорог вахтовый метод 
дал возможность осваивать 
отдаленные массивы и обес
печил равномерную в тече

ние года занятость рабочих 
на основном производстве. В 
прошлом году вахтовым спо
собом заготовлено 78 тысяч 
кубометров, что позволило 
коллективу леспромхоза 
справиться с годовым пла
ном лесозаготовок и успеш
но начать работу в текущем 
году.

В нынешнем году Пара- 
бельскнй леспромхоз должен 
заготовить вахтовым мето
дом не менее 70 тысяч кубо
метров леса, кроме того, уло
жить в запас у трасс зимних 
лесовозных дорог не менее 
40 тысяч кубометров.

В начале года бюро райко
ма КПСС утвердило меро
приятия по подготовке вахто
вых поселков к работе. Осо
бое внимание при этом уде
лено создании# для лесозаго
товителей необходимых 
культурно-бытовых условий.

Сейчас партийные орга
низации леспромхозов глав
ные усилия направляют на 
выполнение постановления 
ЦК КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС' 
по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозаготови
тельного производства». Мы 
ставим задачу перед пар
тийным активом — учесть 
все ценные предложения и 
замечания, высказанные на, 
собраниях, быстрее перехо
дить на новые прогрессив
ные формы организации тру
да. обучать людей умелой 
эксплуатации техники.

Освоение новой техники, 
внедрение прогрессивной 
технологии и передового 
опыта положительно сказы
ваются на результатах рабо
ты промышленности района. 
В 1973 году все предприя

тия района справились с за
даниями. сверх плана реа
лизовано продукции на 311 
тысяч рублей. План по про
изводительности труда вы
полнен на 108 процентов, в 
том числе в Заводском лес
промхозе— на 132, в лесхозе
— на 113. в пищекомбинате
— на 122 процента. В 197!Г 
году предприятия района 
произвели продукции по 
сравнению с 1972 годом 
больше на 354 тысячи руб
лей, или на 5 процентов, при 
одновременном сокращении 
численности рабочих на 3 
процента. Рост производи
тельности труда опередил 
рост заработной платы на 4 
процента.

Состоявшийся в марте 
пленум райкома КПСС обсу
дил вопрос «О задачах пар
тийных организаций по вне
дрению новой техники, пере
довой технологии, повыше
нию производительности тру
да, улучшению условий тру
да и бьгта работников про
мышленности и сельского 
хозяйства». *

Пленум заострил внима
ние партийного и хозяйствен
ного актива на нерешенных 
вопросах. Так, на ряде пред
приятий плохо еще исполь
зуются возможности вновь 
поступившей техники, рост 
производительности труда 
отстает от роста энерговоо
руженности.

Ранее сложившиеся фор
мы организации труда и уп
равления производством пе
рестали соответствовать со
временному уровню техни
ки. Однако отдельные хозяй
ственные руководители про
являют консерватизм, упор
но держатся за старое.

На ряде лесопунктов ле
совозные автомашины ра

ботают только в одну смену,- 
хотя широко известен опыт 
работы лесовозного тран
спорта в 2—3 смены по од
ному путевому листу. Не 
всегда хорошо используется 
мощная трелевочная техни
ка, на ряде предприятий рай
она закуплено, но стоит без 
дела оборудование, запу
щен учет работы механиз
мов. В райпромкомбинате, 
например, не иепользуются 
лебедка для штабелевки ле
са, растаскиватель хлыстов 
и другие механизмы.

При райкоме партии ра
ботает школа партийно-хо
зяйственного актива по изу
чению проблем научного уп
равления производством. 
Часто для изучения конкрет
ного опыта специалисты рай
она выезжают на передовые 
предприятия области.

Однако некоторые партий
ные организации района все 
еще слабое внимание уделя
ют учебе самой многочис
ленной категории руководи
телей—мастеров, начальни
ков цехов и участков. Значи
тельная часть этих работни
ков имеет низкий уровень об
щеобразовательной подготов
ки, нигде не учится, среди 
них мала партийная про
слойка. Инженерно-техниче
ские работники среднего 
звена не имеют личных твор
ческих Планов, слабо занима
ются организацией социали
стического соревнования.

Значительно повысилась 
за последние три года техни
ческая оснащенность сель
ского хозяйства. В совхозах 
района полностью механизи
рованы такие трудоемкие 
процессы, как обработка поч
вы, посев, уход за сельско
хозяйственными культурами, 
уборка зерновых. Однако

фондовооруженность труда в 
сельском хозяйстве все еще 
не удовлетворяет нас. она 
почти в 2.5 раза ниже, чем в 
промышленности. Особенно 
слабы материально-техниче
ская база и уровень механи
зации в животноводстве.
Районное объединение совхо
зов. руководители хозяйств, 
районное объединение
«Сельхозтехника* слабо за- 

внедрением ком
плексной механизации в дей
ствующих и вновь строящих
ся животноводческих поме
щениях. Многие животно
водческие фермы не обору
дованы механическими наво- 
зоудалителями, молокопро- 
водами. Фермы не имеют 
холодильного хозяйства. До
ение механизировано лишь 
на 70 процентов, поение — 
на 85, удаление 1Щвозэ — на 
30 процентов. Совершенно 
не механизирована раздача 
кормов. \ Щл

Беспокойство вызывает у 
нас эксплуатация машинно- 
тракторного парка в совхо
зах района. Дневная выра
ботка на трактор и комбайн 
за последние годы уменьши
лась. В ряде хозяйств нет 
четко организованной систе
мы технического обслужива
ния тракторов и машин.

В 1974 году вЬе совхозы 
переведены на,, хозяйствен
ный расчет, одцако наши хо
зяйства оказались неподго
товленными к этому. Неко
торые партийные организа
ции принизили Требователь
ность к директорам совхо
зов, главным специалистам, 
управляющим отделениями 
за итоги работы хозяйств, 
ослабили контроль за ис
пользованием техники и ра
бочей силы.

Объединение совхозов не
регулярно проводит балансо
вые комиссии, не вскрывает 
причины нерентабельности, 
не дает совхозам конкретных 
рекомендаций, направленных 
на повышение эффективно
сти работы.

За последние два месяца 
райком партии усилил кон
троль за тем, как партийные 
организации промышленных
предприятий и совхозов орга
низуют выполнение планов
по техническому перевоору- d 
жению предприятий, по улуч
шению использования техни
ки. Хорошие вести идут, на
пример. из Парабельского 
леспромхоза, где парткому 
за короткий срок удалось ор- 
ганизонать более производи
тельное использование тех
ники и на основе этого ус
пешно выполнять производ
ственные планы. В нюне мы 
рассмотрим первые итоги ра
боты по выполнению реше
ний мартовского пленума 
райкома партии.

Трудящиеся района под 
руководством партийной ор
ганизации справились с пла
нами и обязательствами че
тырех месяцев. Лесозагото
вители дали сверх плана 34 
тысячи кубометров леса. Вы
полнены планы производст
ва пиломатериалов, животно
го масла и другой молочной 
продукции, вылова рыбы, 
бытового обслуживания на
селения. План по производ
ству промышленной продук
ции выполнен на 117. а по 
реализации — на ПО про
центов.

Встав на трудовую вахту 
в честь выборов в Верхов
ный Совет СССР, коллектив 
Парабельского маслозавода 
выступил с призывом ко 
дню выборов выполнить по
лугодовой план. Бюро райко
ма партии одобрило эту ини
циативу, она нашла широ
кую поддержку на промыш
ленных предприятиях райо
на. Главный упор сделан на 
выполнение выработанных в 
хозяйствах ц на предприяти
ях и утвержденных в райко
ме партии мероприятий по 
интенсификации производст
ва на основе технического 
прогресса.

А. КОНЮХ,
первый секретарь Пара

бельского райкома партии.

«К томским недрам». Та
кое название получила стен
ная газета цеха научно-ис
следовательских и произ
водственных работ нефтега
зодобывающего управления 
имени 50-летия СССР. Это 
одна из лучших газет НГДУ. 
С большой любовью оформ
ляют стенную газету редак
тор Нина Александровна 
Хуббатулнна, члены редкол
легии Валя Золотухина н 
Галя Пнлипова. Красивый 
заголовок, рисунки, фото
графии привлекают внима
ние читателей.

Большую помощь редкол
легии оказывает группа ак
тивистов, постоянно пишут 
с разных участков пред
приятия лаборант Наташа 
Семиненко, оператор Вита
лий Заруцкнй, председатель 
комитета профсоюза Людми
ла Пацкевич и другие.

НА СНИМКАХ: Г. Пили- 
пова, В. Золотухина и Л. Па
цкевич за выпуском очеред
ного номера.

Фото Н. Лесникова.
Александровский район.
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Правофланговые пят илет ки■

Такой характер
В группе Тамара была 

единственной девчонкой. Ре
бята шутили: дорожник, дес
кать, мужское занятие, за
мучишься, ' комары закуса
ют.

Но Тамара упорно изуча
ла геодезию, сопромат, дру
гие дисциплины. Дорожные 
машины—бульдозеры, грей
деры, катки послушно подчи
нялись ей на производствен
ной практике.

В 1954 году после оконча
ния Томского автодорожного 
техникума она уехала в 
Приморский край. Здесь 
вскоре ее назначили началь
ником дорожностроительно
го отряда.

Твердая характером, она 
быстро завоевала авторитет 
в отряде. Все видели ее де
ловитость, смекалку, знали, 
что при любой неудаче не 
опустит рук. Поэтому и дело 
спорилось. Проработав пять 
лет на Дальнем Востоке, ре
шила она с мужем Николаем

Марковичем возвратиться в 
родные места, в Томск.

Вот уже пятнадцать лет в 
управлении «Спецстрой» 
№ 1  треста «Спецстроймеха- 
низация» работает прорабом 
Тамара Петровна Муляр. 
Должность, прямо скажем, 
нелегкая. Кстати, Тамара 
Петровна — единственный в 
Томске прораб-женщина.

Как-то пришлось мне быть 
свидетелем того,- как она 
давала задания работникам 
на день. Четко, без суеты 
отдаются указания. И по тcl- 
му. как без лишних слов 
расходились бульдозеристы, 
экскаваторщики, было вид

но; что уважают прораба.
Что же привлекает Тама

ру в работе строителя? Она 
говорит так:

— Чем труднее, тем 
больше получаешь удовлет
ворения от того, что сделано 
твоими руками надежно, доб
ротно. Взять, к примеру, 
строительство дамбы на ка
рандашной фабрике. В один

обычный день была сделана 
дамба длиной 90 метров. А 
это не просто. Надо, чтобы 
четко работали механизмы, 
чтобы люди понимали нуж
ность и срочность дела.

В городе знают многие 
объекты: тимирязевский кол
лектор, седьмой водовод в 
районе переулка Песочного.

С уважением говорит про
раб о тех, кто трудится с 
полной отдачей сил. На пра
вом фланге, безусловно, эк
скаваторщик Георгий Сапож
ников, механизаторы П. Г. 
Федосеев, И. П. Горлов, 
В. Ф. Коротков. Н. Б. Огур
цов и другие. По итогам со
циалистического соревнова
ния за. прошлый год эта 
бригада заняла второе место., 
в территориальном управле
нии строительства. Рабочая 
высота стала возможна бла
годаря творческому отноше
нию к труду всего коллекти
ва.

У Т. П. Муляр — боль
шая радость. Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР она награждена орде
ном Трудового Красного 
Знамени.

, В. ПЕТРОВ.
II

В повестке дня — 
подготовка к выборам

Избирательная кампания 
вступила в новый этап. Раз
вернулась агитация за канди
датов в депутаты. Приступи
ли повсеместно к работе уча
стковые избирательные ко
миссии.

В Томском районе образо
вано 80 избирательных уча
стков и столько же избира
тельных комиссий. В комис
сиях работают 600 человек. 
О том, как лучше подгото
виться ко дню выборов, шла 
речь на состоявшемся на 
днях районном совещании. 
Окружная избирательная ко
миссия Томского сельского 
избирательного округа и 
Томский райисполком при
гласили на него председате
лей и секретарей участковых 
избирательных комиссий, 
председателей исполкомов 
сельских и поселковых Со
ветов, руководителей ряда 
районных ведомств и орга
низаций.

На совещании было заслу
шано сообщение секретаря 
райисполкома 3. К. Ивано

вой «О работе участковых 
избирательных комиссий по 
подготовке и проведению 
выборов». Председатели ис
полкомов Турунтаевского и 
Малиновского сельских Со
ветов Г. В. Гордиенко и 
Д. А. Колесников, председа
тель Самусьского поселково
го Совета А. А. Буреев рас
сказали о том, как идет под
готовка к выборам на изби
рательных участках этих Со
ветов. В частности, отмеча
лось, что повсюду участко
вые комиссии организовали 
проверку списков избирате
лей, разъясняют избирате
лям технику голосования, 
берут на учет тех, кто пред
полагает ко дню голосования 
уехать в отпуск.

На совещании была также 
заслушана информация на
чальника второго цеха эк
сплуатационно - техническо
го узла связи О. И. Кузнецо
ва о том, как будет обеспе
чена связь всех избиратель
ных участков с окружной 
избирательной комиссией в 
день голосования.

И. ПАВЛОВ.

ЗА В Е Р Ш А Е Т С Я  У Ч Е Б Н Ы Й  ГОД В С И С ТЕМ Е П О Л И Т И Ч Е С К О Г О  П РО С В Е Щ Е Н И Я

По следам наших выступлений
«Где дело, а где отговорки»

Под таким названием в на
шей газете 9 апреля опубли
кован материал рейда по 
ароверке организации интен- 
гнвного откорма скота в хо
зяйствах Шегарского райо
на. Высказанные критиче
ские замечания обсуждены 
специалистами районного уп
равления сельского хозяйст
ва, а также на заседании 
правления колхоза имени 
50-летня Великого Октября 
н признаны правильными.

Принимаются меры по 
устранению вскрытых недо
статков.

На заседании правления 
колхоза рассмотрены н ут

верждены мероприятия по 
•организации откорма скота. 
В мае началось строительст
во летней откормплощадки 
на 300 мест и реконструк
ция бывшего евннарника-ма- 
точника для откорма молод
няка крупного рогатого ско
та в зимние месяцы. Орга
низуется зеленый конвейер 
для летней площадки.

Аналогичные мероприя
тия разработаны и утверж
дены во всех хозяйствах 
района.

В. АНЧАРУК, 
начальник Шегарского 
районного управления 

сельского хозяйства.

М а т е р и а л
у с в о е н

Определяя задачи по за
вершению учебного года в 
системе политического про
свещения и экономического 
образования, Колпашевский 
горком КПСС особое значе
ние придал разъяснению ма
териалов декабрьского
(1973 годй) Пленума ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу.

Прошедшие итоговые за
нятия свидетельствуют о 
том, что слушатели глубоко 
изучили программный мате
риал, важнейшие решения 
партии и правительства. На 
высоком идейно-теоретиче
ском уровне и при хорошей 
активности слушателей про
шли занятия в школах основ 
марксизма-ленинизма на за
воде «Металлист» (пропаган
дисты В. Л. Кузнецов, Л. В. 
Антонова), в районном узле 
связи (пропагандист Л. Н. 
Строкина), речном порту 
(пропагандист В. П. Червин
ский).

В форме теоретических
конференций и защиты рефе
ратов прошли итоговые заня
тия в теоретических семина
рах. Так, теоретические кон
ференции на тему «Пропа
ганда идей марксизма-лени
низма, непримиримая насту
пательная борьба против 
буржуазной идеологии — 
главное в идеологической 
работе партии» прошли в 
СПТУ-2 (пропагандист Я. Н. 
Лоик), в Тогу рекой, Чажем- 
товской, Копыловской сред
них школах (пропагандисты 
А. Н. Хатников, Я. Г. Пепе 
ляев, А. П. Голощапов).

Итоговые занятия пока
зали, что слушатели хорошо 
усвоили изучаемый матери
ал.

С. КОЛОКОЛЬЦЕВ.
г. К о л п а ш е в о .

Заканчивается учебный год 
в системе партийной учебы и 
экономического образования. 
Повсеместно в Томске про
шли итоговые занятия. В них 
приняло участие свыше 27 
тысяч коммунистов, комсо
мольцев и беспартийных. 
Партийные организации Том
ска провели индивидуальные 
и групповые собеседования, 
теоретические и иаучно- 
практические конференции, 
защиты рефератов. Много
образие форм итоговых за
нятий позволило с учетом 
интересов занимающихся, их 
теоретической подготовки 
еще раз проверить качество 
обучения, выявить недостат
ки и наметить практические 
рекомендации по организа
ции марксистско-ленинского 
образования в будущем, учеб
ном году в свете требований 
XXIV съезда КПСС.

Итоговые занятия способ
ствовали дальнейшему раз
витию творческой активно
сти трудящихся, подготовке 
агитационно - пропагандист
ского актива для проведения 
большой политической рабо
ты накануне выборов в Вер
ховный Совет СССР.

ЗАКРЕПИТЬ ДОСТИГНУТОЕ
Отличительной особенно

стью завершающегося учеб
ного года были углубленное 
изучение марксистско-ленин
ской теории, экономической 
политики партии, внимание 
к практическим вопросам ра
боты, вытекающим из реше
ний XXIV съезда КПСС.

Слушатели высшего звена 
— инженерно-технические 
работники города приняли 
участие в конференциях, об
судивших проблему «Разви
тие научных основ управле
ния производством в свете 
решений XXIV съезда 
КПСС». С учителями школ 
проведены конференции по 
теме «Коммунизм и всесто
роннее развитие личности».

На итоговых занятиях 
особое внимание было уде
лено актуальным вопросам 

' современности, выдвинутым 
в выступлениях Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева на декабрь
ском (1973 г.) Пленуме ЦК 
КПСС, на торжествах в Ал

ма-Ате, посвященных 20-ле
тию освоения целины, на 
XVII съезде ВЛКСМ. Рас
сматривался важнейший до
кумент партии — Обраще
ние ЦК КПСС к избирате
лям, ко всем гражданам 
СССР.

На высоком идейно-теоре
тическом уровне прошли 
итоговые занятия на заводах 
манометровом, электротех
ническом, ГРЭС-П, в школах 

12, 48 и других. Заня
тия показали также, что 
значительно улучшили ру
ководство политической и 
экономической учебой трудя
щихся партийные организа
ции объединения «Томск- 
стройтранс», треста «Томск- 
жилстрой», фабрики «Крас
ная звезда», школы № 47. 
Здесь со вниманием подошли 
к подбору пропагащутстских 
кадров, поручив эту работу 
в основном руководителям 
предприятий и учреждений, 
наиболее подготовленным в 

теоретическом отношении.

Поучителен опыт работы 
семинара «Основы экономи
ки и управления производст
вом* на фабрике «Красная 
звезда», которым руководит 
директор предприятия В. Т. 
Копылов. На итоговом заня
тии слушатели семинара по
казали хорошие знания за
конов экономического разви
тия социалистического про
изводства, методов планиро
вания и организации работы 
предприятий пищевой про
мышленности.

Горком КПСС в настоя
щее время с помощью пар
тийного и пропагандистского 
актива детально анализиру
ет итоги учебного года, уро
вень состоявшихся итоговых 
занятий с тем, чтобы все са
мое лучшее, что удалось 
сделать в политической и 
экономической учебе, закре
пить в будущем.

Н. СТАРШИНИНА, 
инструктор Томского 

горкома КПСС.

Итоги радуют
Учебный год был плодо

творным. Экономическая 
учеба способствовала обо
снованным поискам резервов 
производства, научила 
вскрывать потери и, пожа
луй, главное — видеть меры 
устранения недостатков.

Так, при изучении темы 
«Организация внутрихозяй
ственного расчета» многие 
слушатели высказали кон
кретные предложения о воз
можности внедрения допол
нительных элементов внутри

цехового хозяйственного рас
чета. Они обратили внима
ние руководства фабрики на 
то. что в производственных 
цехах живуче стремление 
использовать для упаковки 
готовой продукции в основ
ном новую, дорогостоящую 
тару. Мало используется та
ра повторно, что повышает 
себестоимость продукции.

Изучая вопросы научной 
организации труда, слушате
ли разобрались в причинах 
потерь рабочего времени в 
карамельном цехе. В резуль

тате принятых мер в цехе 
простои оборудования сокра
тились за прошлый год на 
три с половиной процента.

Политическая, экономичен 
ская учеба, освоение навы
ков и методов экономическо
го анализа и управления 
производством сказались на 
хозяйственной деятельности 
предприятия. Коллектив 
фабрики в 1973 г. справился 
с выполнением плана и со
циалистических обяза
тельств по всем технико-эко
номическим показателям и 
уверенно решает производ
ственные задачи в текущем 
году. Если среднегодовые 
темпы роста производитель
ности труда за три предше
ствующих года составили 4

процента, а прибыль не 
превышала 300 тысяч руб
лей, то в 1973 году произ
водительность труда возрос
ла на 11,7 процента, а при
быль достигла миллиона 200 
тысяч рублей.

Радуют и итоги работы в 
первом квартале текущего 
года.

На Обращение ЦК КПСС 
к избирателям, к гражданам 
СССР коллектив отвечает 
новыми замечательными де
лами. Мы надеемся встре
тить день выборов значи
тельным перевыполнением 
производственных планов.

В. КОПЫЛОВ, 
пропагандист, директор 
Томской кондитерской 

фабрики «Красная 
звезда».

Высокая 
ответственность 

проектировщиков
Всесоюзное
совещание

Советский Союз сейчас 
строит больше, чем любое 
лрутое государство в мире. 
Только в девятой пятилетке 
на эту важнейшую от^ ^ ль 
экономики выделяется 500 с 
лишним миллиардов рублен
— поимерно на 40 пооцен- 
тов больше, чем в I960 — 
1970 годах.

«Мы должны строить не
только много.., но и строить 
экономично, с максимальной 
капиталоотдачей и. конечно, 
на самом современном уров
не* — говорил Генераль
ный секретаоь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев на 
торжественном заседании, 
посвяшенпом вручению ка
захской ССР ордена Друж
бы наоодов.

Любая стройка начинает
ся с проекта. От его качест
ва, соответствия самым вы
соким требованиям, от сро
ков проектирования, своевре
менного обеспечения строи
телей проектно-сметной до
кументацией и рабочими чер
тежами во многом зависит 
приближение времени пуска 
новых предприятий и произ
водств, срока вручения клю
чей от квартип новоселам.

28 мая в Москве откры
лось Всесоюзное совещание 
работников проектных и изы
скательских организаций. Со 
всех концов страны приеха
ли на него работники проект
ных и научно-исследователь
ских институтов, изыска
тельских организаций всех 
отраслей народного хозяйст
ва. строители, ответствен
ные работники партийных и 
общественных организаций, 
министерств и ведомств.

В президиуме совещания
— член Политбюро ЦК 
КПСС. Председатель Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгин, член Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуров, заместители Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Ч. К. Вайбаков и 
И. Т. Новиков, заведующие 
отделами ПК КПСС, руково
дители министерств и ве
домств.

С большим подъемом был 
избран почетный президиум 
совещания в составе Полит
бюро ЦК КПСС во главе с 
Генеральным секретарем 
ПК КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

С докладом «Задачи про
ектных организаций по вы
полнению постановления де
кабрьского 11973 г.) Плену
ма.ЦК КПССУи решений пар
тий й правительства по воп
росам улучшения проектно- 
сметного дела» выступил за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, 
председатель Госстроя
СССР И. Т. Новиков.

Генеоальный секретаоь 
ПК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев указывал на XXIV 
съезде партии, что капиталь
ное строительство является 
одной из самых острых про
блем нашего народного хо
зяйства. Ее острота заклю
чается в том, что в капи
тальное строительство вкла 
дываются огромные средст
ва, а отдачу от них мы полу
чаем недостаточно быстро. 3  
первую очередь эта пробле
ма должна решаться работ
никами проектных, изыска
тельских. а также научно- 
исследовательских организа 
ций. подчеркнул докладчик.

Одной из важнейших за
дач проектировщиков, ска
зал он, является обеспече
ние роста производительно 
сти труда во всех отраслях 
народного хозяйства путем 
повышения технического 
уровня проектов.

Партия и правительство, 
подчеркнул докладчик, уде
ляют большое внимание ка
питальному строительству, 
улучшению проектно-сметно
го дела. За последние годы 
принят ряд важнейших по
становлений. направленных 
на улучшение капитального 
строительства и совершен
ствование проектирования. 
Отметив улучшение проект
но-сметного дела, докладчик 
остановился на существен
ных недостатках в области 
изыскательских и проектных 
работ.

Далее И. Т. Новиков оха
рактеризовал задачи проект
ных организаций, которые 
вытекают из постановлений 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «Об улучшении 
проектно-сметного дела» и 
«О-мерах по улучшению ка
чества жилищно-гражданско 
го строительства*.

Он сообщил, что в насто 
ящее время рассматриваются 
предложения Госстроя СССР 
о перспективном развитии 
материально-технической ба
зы отрасли.

Значительная часть док
лада посвящена вопросам 
развития научных исследова
ний и совершенствования 
технического нормирования, 
уточнения порядка разработ
ки проектно-сметной доку
ментации, улучшению пла
нирования проектно-изыска
тельских работ и организа
ции проектирования,‘пробле
мам экспертизы проектов я 
смет.

Совещание продлится че
тыре дня.

(ТАСС).
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Сердечная встреча
(Окончание. Начало на 

1-й стр.)
Придерживаясь такого 

подхода, следуя интернацио
налистским нормам и прин
ципам, советские и югослав
ские товарищи сообща до
биваются укрепления и все
мерного развития нашего со
трудничества. Сегодня есть 
все основания констатиро
вать, что перед братской 
дружбой народов Советского 
Союза и Югославии открыты 
чистые горизонты. В этом 
огромную роль сыграли 
встречи между товарищами 
Л. И. Брежневым и И. Броз 
Тито, давшие мощный сти
мул развитию советско-югос
лавских отношений по пар
тийной и государственной 
линии.

Особенно важно то, что 
все более углубленный и ак
тивный характер приобрета
ют наши связи по партийной 
линии! Товарищеские, дру
жеские отношения между 
КПСС и СКЮ, а они поддер
живаются на различных 
5'ровнях, говоря образно, 

» представляют собой своего 
рода камертон, по которому 
настраиваются советско-юго
славские отношения в целом.

I Центральный Комитет 
КПСС, Политбюро ЦК и лич
но Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев проявляют постоян
ную заботу об укреплении 
советско-югославской друж

бы. И мы высоко ценим, что 
со стороны Президиума 
СКЮ, его Исполнительного
бюро, со стороны нашего 
уважаемого друга, выдающе
гося руководителя югослав
ских коммунистов, товарища 
Иосипа Броз Тито встречаем 
аналогичный подход.

Всем нам известно, что в 
мире есть силы, которые 
стараются во что бы то ни 
стало посеять рознь между 
социалистическими страна
ми, в том -̂числе бросить 
тень на советско-югославские 
отношения. Достойную отпо
ведь таким попыткам дал 
тов. И. Броз Тито, выступая 
15 апреля этого года в Са
раево. Можно с удовлетво
рением отметить, что отно
шения между нашими пар
тиями и странами характе
ризуются углубляющимся 

взаимным доверием и обоюд
ным стремлением и дальше 
крепить братство и дружбу 
советского н югославского 
народов.

Вот уже 57-й год наш на
род во главе с Коммунисти
ческой партией идет дорогой 
строительства социализма и 
его развития к коммунизму, 
освещенной ленинским рево
люционным учением-

В середине июня у нас 
состоятся выборы в Вер
ховный Совет СССР — выс
ший орган государственной 
власти. Наша партия рас
сматривает это важнейшее

политическое событие как 
серьезный экзамен, как 
оценку народом проделанной 
работы.

Можно с полным основа
нием сказать, что к этому 
ответственному моменту мы 
пришли с внушительными 
итогами во всех сферах жиз
ни страны. А. П. Кириленко 
рассказал об успехах совет
ских трудящихся в различ
ных областях народного хо
зяйства, о внутренней поли
тике КПСС, о развитии со
ветской социалистической 

. демократии.
Наша партия, Централь

ный Комитет и лично Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Леонид Ильич Бреж
нев прилагают огромные 
усиЛия для претворения в 
жизнь Программы мира, 
принятой XXIV съездом, 
сказал далее А. П. Кирилен
ко. - V.

Передовая обществен
ность во всем мире с удов
летворением отмечает круп
ные изменения к лучшему в- 
международной жизни. По
зади остаются времена «хо
лодной войны», доминирую
щей чертой развития меж
дународной обстановки вСе 
больше становится тенден
ция к разрядке. Не будет 
преувеличением сказать, 
что в решающей мере эти 
успехи порождены энергич
ными совместными действия
ми Советского Союза, всех

братских социалистических 
государств. решимость
стран социализма шаг за 
шагом добиваться упрочения 
мира, закрепления и разви
тия' разрядки напряженно
сти вновь подтверждена на 
недавнем совещании Полити
ческого консультативного ко
митета государств — участ-. 
ников Варшавского Догово
ра.

Воля к миру со всей ясно
стью выражается в эти дни 
X съездом югославских ком
мунистов. Нельзя не о!ме- 
тить, что по важнейшим 
проблемам международной 
жизни позиции Советского 
Союза и Югославии совпада
ют полностью или весьма 
близки. Советские люди вы
соко ценят миролюбивую по
литику СФРЮ.

Сейчас в фокусе европей
ской политики находится во
прос о завершении подготов
ки заключительной фазы об
щеевропейского совещания. 
В связи с женевскими пере
говорами хотелось бы ука
зать на важность согласия 
их участников относительно 
ключевого принципа — не
рушимости границ. С обще
европейским совещанием 
связаны большие надежды 
народов, которые хотят, что
бы здание мира в Европе 
стояло прочно и непоколеби
мо. Вот почему, по нашему 
убеждению, завершающую 
стадию этого совещания 
необходимо провести на выс
шем уровне.

Известно, что большое 
значение для углубления
разрядки напряженности,

предотвращения угрозы
ядерной вонйы имеет улуч
шение советско-американ
ских отношений. В жесткой 
конфронтации Советского 
Союза и Соединенных Шта
тов могут быть заинтересо
ваны лишь силы, ослеплен
ные ненавистью к социализ
му и готовые ради военных 
прибылей взвалить новое 
бремя вооружений на плечи 
трудящихся.

Успехи, достигнутые в уп
рочении мира, не закрывают 
от нас те сложные проблемы, 
которые ждут своего реше
ния. Одна из них — это 
ближневосточный конфликт. 
Советский Союз, Югославия, 
другие братские страны ре
шительно поддерживают 
справедливую борьбу араб
ских народов, требуют вы
вода израильских войск со 
всех оккупированных ими 
территорий и обеспечения 
законных прав арабского на
рода Палестины. Только на 
этой основе может быть дот 
стигнуто политическое уре
гулирование этого конфлик
та, создан справедливый 
и прочный мир на Ближнем 
Востоке.

Поборники «холодной вой
ны» из стана империалисти
ческой реакции и их пособ
ники не складывают оружия. 
И от единства всех сил, вы
ступающих за мир, от совме
стных усилий социалистиче
ских государств в первую 
очередь зависит, будут ли 
сорваны провокации против
ников разрядки.

Мы приветствуем вклад в 
перестройку международных

отношений на началах разу
ма и реализма, со стороны
всех государств — больших 
и малых, независимо от их 
принадлежности к той или 
иной общественно-политиче
ской системе.

В этой связи хочу под
черкнуть нашу убежденность 
в том, что интересам мира 
отвечало бы дальнейшее уп
рочение союза стран социа
лизма и национально-освобо
дительного движения, расши
рение взаимодействия социа
листических государств и 
движения неприсоединив- 
шихся стран, в укреплении 
которого многое сделано 
Югославией. Основные ин
тересы, главные внешнеполи
тические цели этих сил сов
падают: это — борьба про
тив империализма, колониа
лизма и неоколониализма, 
борьба за мир, свободное и 
равноправное развитие всех 
народов.

Заканчивая свое выступле
ние, хочу еще раз поблаго
дарить вас, дорогие товари
щи, за дружеский, сердеч
ный прием и подчеркнуть, 
что наша партия, весь совет
ский народ питают самые 
теплые братские чувства к 
народам Югославии. Следуя 
ленинской интернациона
листской политике, мы и 
впредь будем делать все для 
того, чтобы наша дружба и 
всестороннее сотрудничество 
успешно развивались и креп
ли.

Речь товарища А. П. Ки
риленко была выслушана с 
большим вниманием и неод
нократно прерывалась ап
лодисментами.

вааааа сообщения из-за рубежа Встречи в Белом доме

Пребывание
А. А. Громыко в Дамаске
ДАМАСК, 29 мая. 

(ТАСС). Член руководства 
Партии арабского социали
стического возрождения, за
меститель премьер-министра 
и министр иностранных дел 
Сирийской Арабской Рес
публики Абдель Халим Хад- 
дам вчера дал завтрак в 
честь находящегося здесь по , 
приглашению руководства 
САР члена Политбюро ЦК 
КПСС, министра иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко.

Во время завтрака А. X. 
Хаддам и А. А. Громыко об
менялись краткими речами-

Приветствуя визит А. А. 
Громыко в Дамаск, А. X. 
Хаддам подчеркнул, что-1 
многолетнее сотрудничество 
Сирии и Советского Союза 
приобретает все более ак
тивный характер.

Он заявил, что сирийский 
народ высоко ценит помощь 
и поддержку, которую Со
ветский Союз оказывает 
арабским народам в их 
справедливой борьбе за ос
вобождение захваченных 
Израилем территорий.

А. А. Громыко, отметив 
расширение связей и сотруд
ничества между Советским 
Союзом и Сирией, распрост
ранение их на новые обла
сти, подчеркнул, что все 
большее место в отноше
ниях между двумя странами 
занимают международные 
вопросы, и прежде всего про
блема урегулирования на 
Ближнем Востоке. Советский 
Союз решительно стоит на 
том. что справедливый и 
прочный мир может бы1ъ 
достигнут только на основе 
вывода израильских войск со 
всех арабских земель и ог
раждения законных нацио
нальных прав арабского на
рода Палестины.

Советское руководство, 
Политбюро Центрального 
Комитета КПСС, лично Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев высо
ко оценивают позицию си
рийского руководства в во
просах ближневосточного 
урегулирования в целом и 
разъединения войск на си
рийском фронте в частности. 
Мы выражаем удовлетворе
ние по поводу того, что ре
шительная поддержка Совет
ским Союзом справедливой 
борьбы арабских народов за 
полный вывод израильских 
войск со всех оккупирован
ных арабских территорий и 
ограждение национальных 
Прав арабского народа Пале
стины находит понимание и 
должную оценку в Сирии, 
других странах Ближнего 
Востока и далеко за преде
лами этого района мира.

Наша политика, сказал 
А, А. Громыко, — открытая 
книга. Последовательно про
водя в жизнь ленинскую 
внешнюю политику, Совет
ский Союз всегда помогал и 
помогает жертвам агрессии, 
будь то во Вьетнаме, на 
Ближнем Востоке или в дру
гих районах мира.

Происходящие ныне пере
говоры с президентом Хафе- 
зом Асадом, с другими си
рийскими руководителями, 
сказал в заключение А. А. 
Громыко, еще раз подтвер
дили общность подхода Со
ветского Союза и Сирин к 
урегулированию ближнево
сточного конфликта. А это—• 
лучший залог дальнейшего 
всестороннего развития со
ветско-сирийских дружест
венных отношений, успешно
го продвижения вперед к 
достижению прочного мира 
на Ближнем Востоке.

X съезд СКЮ продолжает работу
БЕЛГРАД, 28 мая. (СПец. 

корр. ТАСС). Сегодня X 
съезд СКЮ продолжил рабо
ту в пяти комиссиях. Они об
суждают вопросы обществен
но-политического развития, 
развития политической си
стемы, межнациональных и 
межреспубликанских отно
шений, вопросы идейно-поли
тического, организационного 
укрепления СКЮ и кадровой 
политики. В комиссиях так
же рассматриваются вопро

сы развития образования, 
науки и культуры, вопросы 
международных отношений.

На вчерашнем пленарном 
заседании съезда -в дискус
сии выступили член Прези
диума СКЮ Э. Кардель, се
кретарь Исполнительного бю
ро Президиума СКЮ С. До- 
ланц, председатель Союзно
го исполнительного веча 
СФРЮ Д. Биедич и другие 
делегаты.

М н ен и е  ам ери кан ского  м эра
НЬЮ-ЙОРК, 29 мая. 

(ТАСС). Возвратившийся из 
поездки в Советский Союз 
мэр города Норфолк (штат 
Вирджиния) Рой Мартин рт- 
метил на пресс-конферен
ции, что система управления 
городами в СССР имеет ряд 
очевидных преимуществ пе
ред американской. «У них 
нет такого множества про
блем, с которыми мы стал
киваемся здесь, — отметил

он. — Квартплата в СССР 
носит в целом символиче
ский характер, и там нет та
ких высоких налогов, как в 
США», «Самым существен
ным отличием, — продол
жал Р. Мартин, — является 
собственность государства на 
землю. Когда в Советском 
Союзе собираются строить 
жилой массив, там не инте
ресуются стоимостью земли, 
что вынуждены делать мы».

ВАШИНГТОН, 29 мая. 
(ТАСС). Делегация руково
дящих работников респуб
лик, краев и областей Со
ветского Союза во главе с 
Председателем Совета Ми
нистров Украинской ССР 
А. П. Ляшко, находящаяся в 
Соединенных Штатах по 
приглашению Национальной 

конференции губернаторов, 
была принята в Белом доме 
президентом США Р. Ник
соном,

Во встрече принял участие 
посол СССР в США А. Ф. 
Добрынин. ^

В беседе, проходившей в 
дружественной обстановке, 
были затронуты вопросы 
дальнейшего развития отно
шений между народами обе
их стран.

Как заявил представитель 
Белого дома, в ходе беседы 
президент отметил, что «бла
годаря таким визитам на
роды двух стран лучше по
нимают друг друга, что в 
свою очередь способствует 
улучшению отношений меж
ду СССР и США».

ВАШИНГТОН, 29 мая. 
(ТАСС). Делегация руково
дящих работников респуб
лик, краев и областей Со
ветского Союза посетила го
родской совет Вашингтона, 
где ее принял мэр города 
Уолтер Вашингтон.

Приветствуя советскую 
делегацию, У. Вашингтон 
заявил, что необходимо раз
вивать прочные узы дружбы 
между советским и амери
канским народами, чтобы 
они могли жить в мире и 
улучшать условия своей 
жизни. Мы должны, сказал 
мэр, сообща искать пути -ре
шения общих проблем, с 
которыми сталкиваются 
крупные города в наших 
странах.

Глава советской делегации 
Председатель Совета Ми
нистров Украинской ССР 
А. П. Ляшко заявил, что 
встречи на высшем уровне в 
Москве и Вашингтоне, за
ключение между двумя стра
нами ряда важных соглаше
ний создали благоприятные 
условия для дальнейшего 
развития сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами. Он 
отметил, что появились ре
альные возможности для ус
тановления более тесных, 
дружественных и взаимовы
годных , отношений между 
советским и американским 
народами. Развитие такого 
сотрудничества, сказал А. П. 
Ляшко, отвечает интересам 
народов Советского Союза и 
Соединенных Штатов, укреп
лению мира и безопасности 
во всем мире.

Правительство Ливийской 
Арабской Республики уделя
ет большое внимание разви
тию образования.

В стране с каждым годом 
растет число школьников и 
студентов. В университетах 
Триполи и Бенгази ведется 
подготовка специалистов, 
столь сейчас необходимых 
республике.

НА СНИМКЕ: студентки 
университета Триполи. Сре
ди учащейся молодежи все 
больше появляется женщвл. 
Они активно включаются 
в общественную жизнь стра
ны.

Фото М. Михайленко.
(Фотохроника ТАСС).

Н О В Ы Й
З А К О Н

ТОКИО, 28 мая. (ТАСС). 
Японский парламент принял 
новый закон, предусматрива
ющий усиление наказания— 
вплоть до смертной казни — 
за преступления, связанные 
с угоном самолетов. Закон 
предоставляет право судеб
ным органам выносить реше
ния в случае ареста преступ
ников по делам, связанным с 
угоном самолетов, независи
мо от гражданства преступ
ников, а также от того, из 
какой страны угнан само
лет.

Радует отделкой интерьер 
нового магазина № 5 по Ир
кутскому тракту. Сразу вид
но, что здесь работали до
бросовестные, влюбленные в 
свое дело люди. На отделке 
торгового учреждения труди
лась бригада Марии Лицке- 
вич из управления «Отдел- 
строй» треста «Томскжил- 
строй». Этот комсомольско- 
молодежный коллектив хоро
шо известен строителям го
рода.

Десятки новых зданий, та
кие как магазин «Океан», 
магазин № 5, общежитие 
ТЭМЗа, и другие — вот 
адреса, где славно потруди
лись девчата из этой брига
ды.

При отделке общежития 
ТЭМЗа была достигнута са
мая высокая производитель
ность отделочных работ 
в тресте «Томскжилстрои».

Коллектив бригады на фи
нише прошлого года по 
праву занял первое место 
среди комсомольско-моло
дежных бригад. Все члены 
бригады овладели специаль
ностями штукатуров, маля
ров, плиточниц.

Опытная отделочница Ма
рия Лицкевич сумела со
здать дружный, работоспо
собный коллектив.

НА СНИМКЕ (слева на
право): М. Лицкевич, В. За
харова, Л. Козлова, Л. Уфим- 
цева.

Фото В. Казанцева.

« С О Л Н Ц Е »
П О  З А К А З У

МАГАДАН. Поворот вы
ключателя, и в помещении 
телятника вспыхнули четыре 
ртутно-кварцевые лампы.:. 
Смонтированные на метал
лических тросах, они, словно 
маленькие солнца, медленно 
поплыли над клетками. Сра
зу же окружающий воздух 
наполнился запахом озона.

Первый в магаданской об
ласти ртутно-кварцевый об
лучатель начал действовать 
на животноводческой ферме 
Ольского опытно-показатель
ного хозяйства. О новинке 
рассказывает ветеринарный 
врач В. С. Братишкин:

— В суровых природных 
условиях Крайнего Севера, 
где очень короткое лето, ис
кусственное солнце имеет 
большое значение. Известно, 
что ультрафиолетовые лучи 
способствуют образованию в 
организме витамина Д, обес
печивающего правильный об
мен веществ. В результате 
молодняк крупного рогатого 
скота растет крепким и здо
ровым.

Ртутно-кварцевые облуча
тели в ближайшее время бу
дут смонтированы во многих 
животноводческих хозяйст
вах Колымы и Чукотки.

(Корр. ТАСС).

Магнитное 
поле и урожай

В арсенал борьбы за вы
сокие урожаи ученые вклю
чили еще одно средство. 
Специалисты Тбилисского 
университета предложили 
производить предпосевную 
обработку семян пшеницы, 
кукурузы и риса в магнит
ном поле. При этом зерно
вые, получив электромагнит
ную закалку, дают заметное 
увеличение урожая. В эф
фективности метода убеди
лись земледельцы ряда кол
хозов Грузии, Украины, Бе
лоруссии. Краснодарского 
края и Дальнего Востока, 
применившие специальную 
установку «Стимулятор уро
жая», созданную радиофи
зиками университета.

Переменное магнитное по
ле образуется в барабане, 
обернутом витками прово
дов. В него засыпается или' 
укладывается в мешках по
севной материал. Питается 
установка от обычной элек
трической сети. Она потреб
ляет незначительное коли
чество энергии и безопасна 
для. обслуживания.

Эксперименты, проведен
ные физиками совместно с 
агрохимиками, показали, что 
ферменты, играющие важ
ную роль в развитии расте
ний, под воздействием пере
менного магнитного поля 
резко увеличивают свою ак
тивность. Вегетационный пе
риод «намагниченных» зер
новых сокращается на не
сколько дней, семена стано
вятся более устойчивыми к 
низким температурам.

С. ШУЛЬЦ, 
корр. ТАСС.

г. Тбилиси.

Цех в тысячи гектаров
Там, где сливаются Васю- 

ган и Чижапка, стоит село, 
которое получило назва
ние от меньшей речки — 
Усть-Чижапка. В поло
водье село гордо и непри
ступно ‘возвышается над 
водой. В обрамлении остро
верхих сосен и елей оно 
напоминает старинный рус
ский град. Такой впервые 
и увиделась Усть-Чижапка 
охотоведу Геннадию Викто
ровичу Локасеву. Несколько 
лет живет уже он здесь. 
Это молодой человек, немно
гословный и сдержанный в 
проявлении чувств. И лишь 
когда заходит речь о работе, 
об охоте, о природе этого 
сурового края, речь его при
обретает поэтические оттен
ки. Геннадий кончает заоч
но Иркутский охотоведче
ский институт. Он не абори
ген — приехал в Томскую 
область не так давно, но ис
кренне любит здешние ме
ста. Поэтому для разговора 
о проблемах зверопромхоза, 
о сегодняшнем положении 
охотника, о судьбе тайпг и 
пал выбор на него.

Охотничьи угодья Чижап- 
ского коопзверопромхоза 
расположены в ,  бассейне 
Васюгана и его правых при
токов Чижапки и Нюролькн 
и составляют 16.600 квад

ратных километров. Добы
вается здесь 14 видов пуш
ных зверей, среди которых 
соболь, белка, норка, ондат
ра, колонок... А кроме пуш
нины, зверопромхоз сдает 
государству еще около 20 
видов различного сырья и 
дикорастущих. Здесь—кожи, 
шерсть и конский волос, пух- 
перо и кедровый орех, клюк
ва и сухая смородина, бере
зовая почка и соленые гри
бы, рыба и чага... Всего не 
перечислишь. Но главное — 
пушнина, а среди нее — 
соболь... Поэтому и разговор 
начался с этого маленького 
пушистого зверька...

— Понимаете, — говорил 
Геннадий Викторович,—если 
судить по количеству сдан
ных охотниками шкурок 
зверька, численность соболя 
должна увеличиваться. А 
она снижается. Почему? 
Ответить на этот вопрос 
легко. Соболя истребля
ют, если так можно выра
зиться, все, кому не лень. 
Это и нефтеразведчики, и 
местное население, не имею
щее к охотникам никакого 
отношения, и приезжие из 
Томска и Новосибирска. На 
территории промхоза 14 бу
ровых. Прилетайте на лю
бую, и вас встретит целая 
стая охотничьих собак. В

свободное от смены время 
нефтеразведчики уходят с 
ружьями в тайгу. В разных 
направлениях над угодьями 
летают вертолеты. Они при
земляются, оставляют, как 
мы их называем, «дикарей», 
незаконных охотников, а по
том так же быстро забира
ют их.

— Но ведь зверопромхоз 
обязан осуществлять охрану 
охотничьих угодий...

— Совершенно верно. Это 
по идее, а на практике ника
кой охраны нет. Площадь 
угодий огромная, а транспор
та для того, чтобы их обле
тать, нет. На ход по смете 
нам выделяется 2. тысячи 
рублей на аренду вертоле
тов. Этого не хватает даже 
для того, чтобы завезти и 
вывезти охотников. Кроме 
Того, по штатам нам не по
ложены егеря, которые бы 
осуществляли контроль и 
охрану охотничьих угодий. 
Эта обязанность возложена 
на меня, как на охотоведа. 
Но если учесть, что, кроме

-охотоведческой, я еще дол
жен заниматься хозяйствен
ной, заготовительной рабо
той, торговлей для населе
ния, то можно понять, что 
эта обязанность чисто фор
мальная: для ее выполнения 

. у меня нет ни времени, ни

условий. А самое главное, 
пожалуй, — в охране угодий 
не очень-то заинтересован и 
сам охотник.

ТО) о чем начал рассказы
вать Локасев, для меня не 
было откровением. Об этом 
же говорили многие охотни
ки, с которыми приходилось 
встречаться. У зверопром
хоза в разных направле
ниях три охотбазы. Отсю
да охотники уходят в 
угодья — каждый в свое. У 
каждого оно постоянное. 
Здесь промысловик изучил 
все бугорки, болотца, ручьи 
и речки. Здесь он хозяин. 
Но в последнее время охот
ники все чаще слышат чу
жие выстрелы. Раньше всег
да промысловик жил с думой 
о завтрашнем дне: вот этого 
соболя я добуду, а этого ос
тавлю — на будущий год 
здесь появится потомство. 
Сейчас далеко не каждый 
оставляет зверька впрок. 
Рассуждают так: не добу
дешь ты, возьмет браконьер. 
И гремят выстрелы. О выбо
рочном отстреле, о перспек
тиве думать уже не прихо
дится. Добавлю к тому, что 
и охотоведы в свою" очередь 
заслуживают упрека. Им 
многое дано, они имеют 
право досмотра в аэропор
тах, но, к сожалению, ини

циативы проявляют мало, 
большие права используют 
совершенно недостаточно.

— Но должен же быть 
какой-то выход из этого по
ложения? — задаю я вопрос 
Геннадию Викторовичу.

— Конечно, есть... Нужны 
егеря, нужно специально за
ниматься охраной, причем 
не только работникам зверо
промхоза. У нас 34 штатных 
охотника. Имеют право охо
титься и любители, но толь
ко по договорам с коопзверо- 
промхозами. Сейчас в тайгу 
на самолетах, вертолетах ле
тят все, кому хочется, летят 
с оружием и собаками. Не
обходимо по Томскому и 
Колпашевскому авиапред
приятиям издать приказ о за
прещении под личную ответ
ственность пилота высажи
вать людей с собаками в ле
су без наличия путевки кооп
зверопромхоза. Этим удалось 
бы поставить заслон грабежу 
наших угодий.

Круглый год находится 
работа охотнику. Зимой — 
добыча пушнины, весной — 
рыбалка, летом — сбор ди
корастущих: ягоды, лекарст
венные растения, грибы, оре
хи. Даже в межсезонье не 
сидят они без дела. Как 
только набирает цвет брус
ничник, самые опытные и от

ветственные уходят в тайгу. 
В наряд-задании пишется: 
разведка ресурсов. По знако
мым им признакам они опре
деляют урожай брусники, 
клюквы, кедрового ореха. 
Ближе к осени формируются 
бригады из жителей Каргас- 
ка, Томска, Новосибирска и 
забрасываются на разведан
ные места.

Богатства тайги огромны. 
Как они используются? 
Сколько берет зверопромхоз, 
и много ли добра остается в 
тайге?

— Берем очень \ малень
кую часть от того, что даёт 
тайга, — говорит Геннадий 
Викторович. — Планы-зада
ния мы выполняем, но что 
они по сравнению с тем, что 

тайга может дать! Разведы
ваем запасы и направ
ляем бригады только в 
наиболее богатые н более 
проходимые места. И назем
ного, и водного транспорта 
нам не хватает. Есть в пром- 
хозе 20-тонная самоходка, 
катер, гусеничный тягач, но 
они используются в основ
ном для хозяйственных 
нужд. Мы мечтаем о вездехо
дах, машинах-амфибиях, ко
торым были бы не страшны 
болота, ручьи и речки. Такие 
машины в стране есть, прос
то они до нас еще не дошли. 
Но мы верим, что скоро в на
ших руках будет техника, с 
помощью которой мы в лю
бое время сможем добрать
ся до любого уголка угодий. 
Ведь совсем недавно у охот
ника, кроме своих ног, лыж,

обласка да нарт, запряжен
ных собаками, никаких 
средств передвижения не бы
ло. А сейчас...

Разговор сам собой захо
дит о положении охотника, о 
его. трудной работе, о том, 
как государство заботится об 
облегчении труда промысло
вика. Сейчас каждый охот
ник имеет хорошую лодку с 
мощным мотором. Зимой его 
забрасывают на охоту верто
летом. В область пришла 
первая партия снегоходов 
«Буран». В поисках зверя 
зимой охотник часто прохо
дит на лыжах не меньше 
20 километров. «Бураны» 
без особых усилий позволят 
увеличить это расстояние. И 
все-таки еще многие пробле
мы этой нелегкой профессии 
не решены.

Есть правительственное 
постановление о снабже
нии промысловиков спец
одеждой. Но до сих пор она 
не выпускается и не выдает
ся. Каждый «конструирует» 
себе одежду сам. Торгующие 
организации области не обе
спечивают охотников многи
ми необходимыми вещами. У 
нас трудно купить болотные 
сапоги, даже обыкновенные, 
не говоря уже о том, что 
Томскому заводу резиновой 
обуви давно пора выпускать 
такие сапоги в утепленном 
варианте. Нет ружей ма
лого калибра, комбинирован
ных ружей, плохого качест
ва капканы.

Иногда, казалось бы, -мело

чи могут облегчить охот
ничье бытие. После тру
дового дня промысло
вик возвращается в свою 
избушку. Ему нужно на
кормить собак, сварить се

бе ужин. На это уходит мно
го времени. А усталость ва
лит с ног. Иногда он засы
пает, не поужинав. Концен
трированных супов, гуля
шей в пакетах, которые в 
городских магазинах лежат 
свободно, к нам совсем не за
возят.

О «мелочах», облегчаю
щих быт охотника в тайге, 
необходимо больше забо
титься работникам облпот
ребсоюза.

Сейчас охотничий сезон 
закончился. С планом добы
чи пушнины зверопромхоз 
справился. Охотники Ф. П. 
Тимофеев, П. М. Долганов 
сдали больше чем по 40 со
болей каждый. Лучшие про
мысловики, ответственные и 
преданные своей работе лю
ди — В. П. Трофимов, И. Е. 
Иняев, Я. Я. Витолс сдали 
больше, чем на 1,5 тысячи 
рублей пушнины , каждый.

Тайга раскрывает . свои 
подземные кладовые, отда
ет невиданные доселе цен
ности людям. Но с развити
ем нефтяной и газовой про
мышленности нельзя забы
вать об исконных промыс
лах. Тайга — это дом, в ко
тором мы живем. И как во 
всяком доме, в нем должен 
быть порядок.

3 . ЯКУШЕВ.

v
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НОВЫХ ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ!

В минувшее воскресенье 
во Дворце культуры «Аван
гард» состоялся концерт на
родного хора Томского орде
на Трудового Красного 
Знамени завода режущих 
инструментов. Созданный 
четыре года назад, этот кол
лектив уже дважды был 
лауреатом городских кон
курсов хоров, а в апреле 
1974 года завоевал первое 
место. В прошлом году са
модеятельные артисты с ус-
! ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■

Томичи на
международной
выставке

В столичном парке ^Со
кольники» открылась между
народная выставка «Здраво
охранение-74». Свыше 700 
фирм из 23 стран мира по
казывают на ней свои по
следние достижения в обла
сти здравоохранения, меди
цинской науки и техники. В 
крупнейшей на выставке со
ветской экспозиции около
3.000 экспонатов.

Наши ученые упорно и 
плодотворно занимаются 
проблемами онкологии, ар
териальных гипертоний, ате
росклероза, ишемической 
болезни сердца. Значитель
ных успехов достигли совет
ские вирусологи, разрабаты
вающие новое направление 
в экологии вирусов, предло
жившие оригинальный метод 
ускоренной диагностики 
внутриутробных инфекций... 
Все это найдет отражение в 
отделе «Медицинская нау
ка».

Советская экспозиция вме
стит обширную гамму отече
ственных лекарственных 
средств — сердечно-сосуди
стых, противомикробных и 
прогпвопаразитных вакцин и 
сывороток.

В числе экспонатов этого 
отдела — уникальная лазер
ная установка для сваркн и 
резки. костей, надежные ап
параты искусственного кро
вообращения, ювелирные 
ушиватели сосудов и брон
хов, электронные «сиделки» 
для наблюдения за тяжело
больными. универсальная 
наркозно-дыхательная техни
ка, эффективные гамматера- 
пёвтические аппараты для 
облучения злокачественных 
новообразований.

Участником советской эк
спозиции стал Томский науч
но-исследовательский инсти
тут вакцин и сывороток. Он 
показывает на международ
ном смотре девять своих раз
работок. Это, в частности, 
вакцины против клещевого 
энцефалита, гетерогенный 
гаммаглобулин против япон
ского энцефалита, различ
ные диагностикумы, антивак- 
ционная диагностическая сы
воротка, диагностические бо- 
тулинические сыворотки, ко
торые помогают успешно об
наруживать и лечить тяже
лые заболевания.

Образцы некоторых ле
карств, серийно ' выпускае
мых Томским химфармзаво- 
дом, также представлены в 
советской экспозиции вы
ставки.

Д. ЛУКАШЕНКО.
г. Москва.

пехом выступали на со
ветско-болгарском фестива
ле дружбы в Болгарии.

Обширная н разнообраз
ная программа хора и тан
цевальной группы отлича
ется цельностью и слажен
ностью. Рядом с песнями 
современных авторов звуча
ли старинные напевы, час
тушки сменялись «страда
ниями», хоровод—кадрилью.

Хоровому коллективу, не
сомненно, удались песни 
Н. Кудрин  ̂ «Неизвестный 
солдат», В. Иванова «Гово
рят у нас в Сибири», «Чай- 
чаек» Г. Патгпокова. Но 
особенно проникновенно хор 
исполнял русские народные 
песни «Все поля да и доли
ны», «Степь да степь кру-

Мы часто говорим о писа
теле: «Он верен себе». Хо
чется начать разговор о но
вой книге Тамары Калено- 
вой именно с этой фразы. 
По кругу избранных тем, 
манере изображения и со
держанию своих книг писа
тельница принадлежит к 
числу таких однолюбов. Пи
шет она главным образом о 
молодежи и для молодежи. 
И в первой повести («Нет 
тишины»), и в последующих 
(«Не хочу в рюкзак», «Вре
менная учительница»), да н 
в рассказах Т. Каленова с 
присущим ей романтическим 
ощущением жизни рисует 
наших молодых современни
ков, стремясь раскрыть их 
духовный мир, проследить 
путь их нравственного ста
новления, душевного возму
жания, постижения себя и 
окружающих людей. И, что 
самое главное, — опреде
лить меру их человеческой 
ценности. В большинстве 
случаев писательница не вы
бирает чрезвычайных обсто
ятельств для испытания во
левых и душевных качеств 
своих героев. Она показыва
ет их в довседневной жизни, 
главным образом в труде- 
Причем в каждом она нахо
дит свою «чудинку», без ко
торой любой человек не
мыслим.

Эта особенность писатель
ского видения, пожалуй- 
лучше всего проявилась в 
новой книге — «Деревянный 
маузер»*)- В ней Каленова

*) Там ара Каленова. Деревян
ный м аузер. Повесть. Западно- 
Сибирское книж ное изд-во, 
1974 г.

гол». Здесь коллектив пока
зал владение широкой рас
певностью, свободную дина
мику, чистоту интонаций. 
Лирические «страдания» бы
ли исполнены в своеобраз
ном музыкальном оформле
нии: девушки спели их под 
собственный аккомпанемент 
на балалайках.

Хорошее впечатление ос
тавляют и певцы-солисты. 
Хочется поздравить с успе
хом Марию Духову. Влади
мира Петрова и Михаила 
Ивкина.

Второму отделению кон
церта было дано поэтичное 
название «Русские узо
ры», за которым " сто
яла воплощенная в пес
нях н танцах идея сквоз-

возвращается к тем дням, 
когда целинное студенческое 
движение только зарожда
лось. Однако. повесть чита
ется так, будто речь в ней 
идет о сегодняшнем дне. 
Такое восприятие — след
ствие не только злободнев
ности темы, но и личных 
раздумий автора, в свое вре
мя побывавшего на целине.

Хотя о целине писали мно
гие, особенно на первом 
этапе (о приезде доброволь
цев, первых палатках, пер
вой борозде), Т. Каленова 
сказала о ней по-своему, на
рисовав полнокровную кар
тину жизни студенческого 
строительного отряда. Сту
денческий быт, зарождаю
щиеся традиции, нелегкие 
трудовые будни целины опи
саны автором достоверно и 
убедительно.

Вглядываясь во все про
исходящее в отряде, Кале
нова, как художник, не мог
ла, конечно, не коснуться 
трудностей, умение преодо
левать которые вызывает за
конную гордость за совре
менную молодежь. Это не 
только кровавые мозоли, 
«мертвый» от усталости сон, 
но — и прежде всего — ис
пытание на гражданскую 
зрелость и мужество. Прав
да, не все герои выдержива
ют это испытание.

Примечательно еще и то, 
что за тяжестью п обыден
ностью труда своих героев 
автор сумел увидеть л пока
зать его романтику, красо
ту. Особенно хорошо это 
видно в одной из заключи
тельных сцен повести — в

но го действия. Подобные 
вокально- хореографические 
циклы встречаются в репер
туаре не та-ц уж редко. 
Достоинство композиции 
инструментальщиков в том. 
что они сумели удержаться 
от соблазна показать все— 
от свадьбы и русской трой
ки до частушек «с подко
выркою*. «Русские узоры», 
трактованные как молодеж
ный праздник, явились укра
шением программы.

Конечно, самодеятельные 
исполнители не всегда были 
достаточно артистичны. Тан
цоров иногда подводит тех
ника. Чуть скованными были 
солисты. Не хватало яркости 
« оригинальности костюмам.

рассказе о тушении пожара. 
Резкая, порывистая фраза, 
напряженный ритм, энер
гичная интонация хорошо 
передают здесь Сдержанный 
пафос автора.

ИЯ»

Повесть Тамары Калено- 
вой композиционно стройна, 
лаконична, в ней не встре
тишь лТ-гшних описаний. Ко
го бы жы ни взяли из сту
дентов — комиссара Тоню 
Авдееву или повара Расиму, 
брнгадиров-каменщиков Ва
силя Кравченко, Юрку 36- 
нова или Шуру Кошкина, 
— у каждого из них свой 
характер.

Запоминаются, например, 
образы таких девушек, как 
Фросита, Галка и. Поленька. 
Хороша главная героиня по
вести Тоня Авдеева. Этот 
образ привлекает нас со
бранностью, благородством, 
какой-то внутренней совест
ливостью, умением преодо
левать трудности. Тоня, по-, 
жалуй, острее других чувст
вует ответственность за все, 
что совершается вокруг.

Читая повесть «Деревян
ный маузер», невольно ду
маешь о комсомольцах 30-х 
годов, славных героях тру
довых будней, о корчагин- 
цах. Корчагинская закалка 
особенно ярко ощущается в 
поступках Тони Авдеевой, 
Шуры Кошкина, Паши и 
других ребят, согласивших
ся безвозмездно построить 
в нерабочее время дом инва
лиду Василию Егорычу. Да 
по-иному и не могли посту
пить эти ребята, ибо чувст
во солидарности вошло в их 
плоть и кровь вместе с мыс
лями о будущем.

Но все эго временные, впол
не исправимые недостатки 
молодого, растущего коллек
тива. «Главное,—как сказа
ла художественный руково
дитель хора электролампово
го завода Е. А. Бабицкая, 
присутствовавшая на кон
церте,—у коллектива есть 
стремление к красивому, 
гармоничному звучанию, 'я 
бережному отражению глу
бокой народной сущности 
исполняемой музыки. То, 
что искусство хора тесно со
прикасается с традициями 
лучших профессиональных 
народных хорбв. обеспечи
вает успех молодого кол
лектива».

Пожелаем я мы новых 
творческих успехов руково
дителям хора Г. Дробышев- 
ской, А . Голосову, А. Морд- 
винцеву и всем участникам 
заводской самодеятельности.

Н. ВОРОБЬЕВА.

НАСТАВНИК
В Парабельской средней 

школе преподавателем авто
дела работает Капитон Пет
рович Черкашнн. Под его «
руководством создан пре
красный автокласс, где на 
действующих стендах учени
ки осваивают устройство ав
томобилей и правила улич
ного движения. За четырнад
цать лет работы К. П. Черка- 
пгин обучил профессия шо
фера около 500 учеников. 
Все они получили права во
дителей.

Фото Е. Лисицына.

Интересен образ бывшего 
комиссара отряда Игоря 
Иголкина, человека с повы
шенным самомнением. Ему 
только там хорошо, где все— 
и люди, н работа, и успех— 
вертится вокруг него. В 
иных условиях ему жить 
скучно, неинтересно. Поэто
му и не хватило у него 
стойкости, как только жизнь 
столкнула его с настоящими 
трудностями.

Настоящей же «осью» 
коллектива в повести пред
ставлен командир отряда 
Витька Белозеров. Этот па
рень относится к той кате
гории людей, которые зна
ют себе цену и умеют под
чинить своей воле коллек
тив. Его заботам нет конца: 
закончить к сроку отделку 
школы, построить котель
ную, коровник, добыть це
мент. привезти досок. И так 
каждый день. В прочел!, и 
этот характер дан автором 
не однозначно.

К сожалению, «любовная» 
линия написана тускло и вы
полняет уже ставшую тра
диционной функцию «довес
ка» к производственным пе
рипетиям. Порой автору не 
хватает масштабности, порой 
он забывает об обещанном 
читателю.

В повести излишне часто 
употребляются слова-ремар
ки игла «сказал», «спроси
ла», «вставил», «ответил». 
Встречаются фразы, вроде 
«бесцветно откликнулся», 
«зеленоглазое лицо». Есть 
и другие недостатки стили
стического плана. Однако 
не они определяют творче
ский почерк Т. Каленовой. 
У нее есть свойство’ обяза
тельное для писателя, — 
свой стиль, свой вырази
тельный язык, сжатый, точ
ный, образный.

Повесть «Деревянный ма
узер» хорошо встречена чи
тателями.

Г. РУДЬ.

К \75 'Л вт ию  со дня рождения А . С. Пушкина

ПЛЕМЕНИ МЛАДОМУ, НЕЗНАКОМОМУ
Мы рассматриваем только 

что приобретенный Государ
ственным музеем А. С. Пуш
кина небольшой портрет че
ловека в очках, с прямыми, 
коротко остриженными воло
сами. Н. И. Надеждин — 
университетский профессор, 
журналист, современник и 
знакомый Пушкина — любо
пытная фигура эпохи. Он — 
мишень двух эпиграмм поэ
та. И в то же время — изда
тель журнала «Телескоп», в 
первом номере которого бы
ло напечатано пушкинское 
стихотворение * «Герой». 
Журнал был запрещен цар
ской цензурой после опубли
кования в нем «Философиче
ского письма» П. Чаадаева, 
а издатель отправлен в ссыл
ку...

Е. В. Павлова — заведую
щая отделом изобразитель
ных фондов — рассказывает 
о новых поступлениях. Чрез
вычайно редок исполненный 
в необычной графической 
технике парный портрет дру
зей поэта — В. А. Жуков
ского и А. И. Тургенева. 
Замечательны виды Москвы 
середины прошлого века, ри
сованные Д. Ф. Черныше
вым. Приобретены гравюры

современников поэта Гам- 
пельиа и Лангера и многое 
другое.

Совсем недавно экспози
ция пополнилась семью ра
ботами скульптора Е. Ф. Бе
лашовой, а фонды — многи
ми десятками рисунков, ак
варелей. эстампов советских 
художников П. Кончаловско
го и Н. Альтмана. В. Шуха- 
ева и Коли Дмитриева, 
В.' Мнлашевского н Е. Ку- 
манькова.-

Сегодня в залах и ■ храни
лищах — более 18 тысяч 

• произведений изобразитель
ного и прикладного искусст
ва, в их числе немало 
уникальных. В книжном 
фонде музея 55 тысяч изда
ний — среди них около по
ловины — редкие книги и. 
конечно, все прижизненные 
издания произведений Пуш
кина. Знаменательно: почти 
40 тысяч книг подарены му
зею «частными лицами» — 
рабочими, служащими, уче
ными или переданы безвоз
мездно другими музеями, 
библиотеками разных горо
дов Союза.

В «Книге даров», веду
щейся в музее со дйя его ос
нования, уже более 1.300

имея людей со всех концов 
страны...

Главная новость. О ней 
нам сообщил директор му
зея А. 3. Крейн. Решено 
в недалеком будущем пере
дать музею дом Л» 53 по 
Арбату для организации в 
нем мемориального отдела. 
В этом доме Александр Сер
геевич с женой жил в 1об1 
году, после венчания. Во 
втором этаже здания, где бы
ла квартира поэта, предпо
лагается максимально точно 
воссоздать планировку ком
нат. В первом этаже наме
чается устроить историко- 
литературную композицию 
«Пушкин н Москва».

Московский «Дом Пушки
на» -— один из самых моло
дых музеев столицы. Ровно 
тринадцать лет назад его 
двери распахнулись перед 
первыми посетителями.

И вот идет счет второму 
миллиону входных билетов: 
популярность музея растет, 
его «пропускная способ
ность» далеко не поспевает 
за стремительным ростом 
интереса многих тысяч лю
дей ко всему, связанному с 
жизнью и творчеством вели
кого русского поэта.

А. МАЛАФЕЕВ, 
KODD. ТАСС.
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Шахматная
собирается

6 июня в Ницце откры
вается XXI Всемирная 
шахматная олимпиада. Она 
приурочена к полувековому 
юбилею Международной 
шахматной федерации
(ФИДЕ). Спортивная редак
ция ТАСС обратилась к экс
чемпиону мира профессору 
М. Ботвиннику с просьбой 
высказать свое мнение по 
вопросам, связанным с это'й 
олимпиадой и современным 
развитием шахмат.

— Всемирная олимпиад  ̂
— это. крупное событие, — 
сказал М. Ботвинник. — На 
ней соберутся более четы
рехсот гроссмейстеров и ма
стеров, почти вся шахматная 
элита наших дней.

Если говорить  ̂ о претен
дентах на призовые места, 
тб, кроме команд СССР, 
JO го слав и и и Венгрии, сле
довало бы назвать сборную 
США. Однако; по послед
ним сведениям, она выступит 
на олимпиаде без своего ли
дера Р. Фишера.

Несомненно, чемпион ми
ра волен сам выбирать со
ревнования в такое время и 
в таком масштабе, где он мо
жет показать себя с лучшей 
стороны, не считая, конечно, 
личного первенства мира, о 
котором существуют обяза
тельные и строгие правила. 
Но если любителям шахмат 
не показывают ' их кумира, 
значит, он либо не в форме, 
либо нездоров. Думаю, при
чина — последнее.

Будем надеяться, что Фи
шер снова появится на боль
ших международных сорев
нованиях- Это окажется по
лезным не только для него, 
но и для развития и пропа
ганды шахмат.

элита 
в Ницце

За последнее время 
шахматное искусство оказа
лось подверженным влиянию 
«практицизма», суживающе
го пределы творческой мыс
ли. Это направление опасно 
также тем, что гроссмейсте- 
ров-практиков, не уделяю
щих достаточного внимания 
исследовательской работе, 
ждет преждевременная
«шахматная старость». Мо
жет быть, поэтому отдель
ные видные шахматисты 
раньше времени начали те
рять свое мастерство.

Сейчас мы наблюдаем 
смену поколений. На аван
сцену вышли молодые гросс
мейстеры и мастера. В 
СССР — эго А. Карпов и
A. Белявский, в Югославии
— Л. Любоевич, в Венгрии
— 3. Риблн и А. Адорьян, 
в Швеции — У. Андерссон, 
в Аргентине — М. Кинте- 
рос. В Бразилии вырос да
ровитый Э. Мекинг, вошед
ший в состав турнира пре
тендентов на шахматную ко
рону.

Полагаю, что талантливая 
молодежь сможет достойно 
показать се£>я - на олимпиаде 
в Ницце, где ' спортивная 
борьба выявит новые имена, 
порадует новыми интересны
ми шахматными партиями.

Что касается советской 
команды, то сказанное мною 
о молодежи в первую оче
редь относится к А. Карпо
ву, творчество которого на
ходится на большом подъё
ме, — заключил беседу 
М. Ботвинник.

Советская команда, как 
уже сообщалось, выступит в 
таком составе: А. Карпов,
B. Корчной, Б. Спасский, 
Т. Петросян, М. Таль, 
Г. Кузьмин.

(Корр. ТАСС).

ФИНАЛ —

В МОСКВЕ
Финальный матч претен

дентов на первенство мира 
по шахматам между Анато
лием Карповым и Виктором 
Корчным состоится в Моск
ве. Первая партия — 16
сентября.

(ТАСС).

Ф. Мельник
отличается

вновь
ПРАГА, 28 мая. (ТАСС). 

69 метров 90 сантиметров— 
таков теперь мировой рекорд 
Фаины Мельник в метании 
диска. Достижение установ
лено здесь на международ
ных легкоатлетических со
ревнованиях. Прежний ре
корд 69,48 принадлежал 
ей же и был установлен в 
сентябре прошлого года.

ЕЩЕ
ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ
ХЕЛЬСИНКИ, 27 мая. 

(Корр. ТАСС). Решением 
Финской федерации хоккея 
вратарь сборной страны Стиг 
Ветцель лишен права участ
вовать в международных 
матчах до 30 июня 1975 го
да. Решение связано с тем, 
что во время чемпионата ми
ра в Хельсинки он применил 
наркотическое средство — 
эфедрин.

Зам. редактора
И. А. МИЗГЦРЕВ. ^

f ! Т Е А Т Р
Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  М У З К О М Е Д И И

30 мая —  « П о р у ч и к  Л а в р о в 
с к и й » .

Начало спектакля — в 19 
час. 30 мин.

Д ВОРЕЦ ЗРЕЛ И Щ
и С П О Р Т А

30 м ая —« М о л ч а н и е  д о к то р а  
И в е н с а »  —  18 час.

9 1 К 1/1 Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М. ГОРЬКОГО

« Ч е л о в е н  п р о х о д и т  с к в о з ь  
с те н у »  —  8-35, 10-30. 12-25.
14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 22.
« Б о р ь б а  в д о л и н е »  —  18-10,
20-05. « М о л о д е ж ь  в  б у р ю »  —  
8-35. 10-30. 12-25. 14-20, 16-15.
22. З а л  к и н о х р о н и к и .  « И н д и я  
о т к р ы в а е т  с в о е  сер д це» , «О ди н  
д е н ь  Б а к у р и а н и »  —  11-10,
13-20. 15-30. 17-40, 19-50, 22.
« С е м ь  ш а го в  з а  г о р и з о н т »  —  
9, 10-05. 12-15. 14-25. 16-35,
18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
« Ч е л о в е к  п р о х о д и т  с к в о з ь  

с т е н у »  —  9. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20. 18-10. 20. 21-50. « М о л о 
д е ж ь  в  б у р ю »  _  8-35. 10-30,
12-25. 14-20. 18-15, 18-10. 20-05. 
22. Для детей —  « Х р а н и т ь  
в е ч н о »  —  10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
♦ Д е в у ш к а -ц в е т о ч н и ц а »  (две 

С ерии) —  8-30. 11. 13-30, 16.
18-30, 21. « Б е р е ги с ь  а в т о м о б и 
л я»  —  8-40, 12-20. 16. 18-10,
20. 21-50.

«ПИОНЕР*
« П о л у н о ч н и к »  —  9. 10-30,

12, 13-30, 15, 16-30, « И т а л ь я н е ц  ' 
в  А м е р и к е »  —  18, 20 -05 . 22. 

«СИБИРЯК»
«Д ва  д н я  тр е в о ги »  —  -ГТСу 

16-30. « Н е в е р о я тн ы е  п р и к л ю »  
ч е н к я  и т а л ь я н ц е в  в  Р о с с и и »  —
12-50. 14-40. 18-20. 20-10. 21-50. 
Для детей —  М у л ь т с б о р н и к
№  9 —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

« Н е в е р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  
и т а л ь я н ц е в  в  Р о с с и и »  —  17,
19. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

« Т р е ти й »  —  11. 12-40. 14-20.
16, 17-40. 19-20. 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО*

« Н е в е р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  
и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и »  —  12,
14. 16. 18. 20. 22.

Ч Е Т В Е Р Г ,  3 0  м ая  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
13.20. Новости. 13.30. Д л я  

• ш кольников. «Концертный зал 
телестудии «Орленок». 14.00. 
«Творчество народов мира». 
14.30. В эф и р е  — «Молодость». 
«Воспитанники комсомола».

С 14.50 до -18.30 — переры в. 
Т О М С К

18.30. Телевизионный клуб 
избирателей. «Развитие про
мышленной базы  сельского хо
зяйства». Ведет передачу заве
дую щ ий отделом строительства 
обкома КПСС Г. Ф. М уравьев. 
18.55. М аленький концерт. 
19.05. «Сохранение лесны х бо
гатств — забота каждого». 
19.15. «Во имя ж изни». Доку
м ентальны й фильм. 19.35. «На 
полях области». 19.45. Новости. 

М О С К В А
20.00. «По родной стране». 

К иргизская ССР. 20.30.
«Ш ахматная ш кола». Класс на
чинаю щ их. Ведет передачу за 

служенный тренер РСФСР 
Б. Воронков. 21.00. «Водевили 
Чехова».. Ведет передачу народ
ный артист СССР М. Ж аров, 
22.00. Новости. '22.15—22.45. 
Ленинский университет мнл- 

. ллонод. «Повышение эф ф ек
тивности общ ественного про
изводства — главное направле
ние развития народного хо
зяйства».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. Новая кинохроника. 
20.10. Сегодня на важ нейш их 
стройках. «Вторая очередь 
водовода — пусковой объект 
года». 20.30. Документальные 
фильмы. «На родине атомной», 
«Человек к его работа». 20.55 
— 22.05. Художественный 
фильм «В город приш ла беда». 
1-я к  2-я серии. (Киностудия 
им. Довженко).

Институту химии нефти 
СО АН СССР на постоянную 
работу срочно требуется опе
ратор на ЭВМ «Мир-2»,

За справками обращаться: 
г. Томск, пер. Кооператив
ный, 5, телефон № 2-65-51.

Областной совет ОСВОДа 
доводит до сведения владель
цев моторных лодок, что ба
за-стоянка, расположенная в 
устье реки Ушанки (пер. 
Кооперативный), перенесена 
к коммунальному мосту.

Все лодки и ящики до 
5 июня 1974 г. должны быть 
убраны с территории бывшей 
базы-стоянки.

Владельцы мотолодок, 
желающие базироваться на 
новой стоянке, должны об
ратиться в совет ОСВОДа 
не позднее 18 час. 31 мая.

ОТКРЫТИЕ ЦИРКА-ШАПИТО
С 1 июня ежедневно в городском саду—большое цир

ковое представление в двух отделениях
«МЫ ИЗ ГОРОДА БЕЛЫХ НОЧЕЙ*

Начало представлений — в 20 часов, в субботу — в 
16 и 20 часов, в воскресенье — в 12, 16, 20 часов. 

Открыта предварительная продажа билетов.
. Касса работает с 10 часов утра.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
30 мая

заключительный вечер практики 
современного бального танца

Вечер проводят преподаватели-хореографы.
Играет дипломант Всесоюзного конкурса «Молодые 

голоса» 1973 года — вокально-инструментальный ан
самбль «Аргонавты».

' Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассах дворца, в. комитетах 

ВЛКСМ.

1—2 июня
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ОБЛФИЛАРМОНИИ 

К О Н Ц Е Р Т
симфонического оркестра облфилармонии и хоровой ка
пеллы Томского государственного университета.

В программе: Моцарт — Реквием.
Дирижеры: Борис БАБЕНКО, Виталий СОТНИКОВ, 
Солисты: Татьяна Гойхман, Людмила Гроховская, Вла

димир Акулов, Иван Батурин.
Начало — в 20 час.
Билеты продаются в концертном зале с 14 часов.

Смотрите на экранах г. Томска новый художественный 
фильм

«ХЛЕБ ПАХНЕТ ПОРОХОМ»,
Производство киностудии «Беларусьфяльм*.
В фильме идет речь о хлебе восемнадцатого года, о 

хлебе, пахнущем порохом. Это был трудный для молодой 
Советской республики год. Зрели заговоры контррево
люции внутри страны, надвигалась гражданская война, 
действовали грабительские условия Брестского договора.

В сложной ситуации 'оказался прапорщик Лукашевич, 
вернувшийся в Россию из германского плена и не сразу 
разобравшийся в событиях...

Режиссер-постановщик фильма—Вячеслав Никифоров.
В главных ролях: Владимир Самойлов, Сергей Саэон- 

тьев. Михаил Кокшенов.
Облкинопрокат.

• Томскому рыбозаводу 
срочно требуются на посто
янную работу: инженер- 
строитель, мастера цеха, 
слесарь, слёсарь-сантехннк, 
шофер, грузчики, рыбообра- 
ботчнцы, кочегар.

Обращаться по адресу: Ч 
634001, Томск, ул. Водяная,
18, отдел кадров, телефон 
№ 2-39-71.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Дудинке Красноярского 
края (Крайний Север) на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
4-й микрорайон, ул. Мичу- 

' рина, 65, кв. 36.

Дирекция, завком, коллек- 
тив газового цеха электро
лампового завода извещ аю т 
о смерти ветерана труда, 
старейш его мастера завода

Д А В Ы Д О В А  
А л е к с е я  С е м е н о в и ч а

и вы раж аю т искреннее со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Ректорат, партком и мест
ком Томского политехниче
ского института, дирекция 
и общ ественные организа
ции НИИ вы соких напряж е
ний при ТПИ вы раж аю т 
глубокое соболезнование за 
ведующему кафедрой тех
ники вы соких напряж ений 
доценту Уш акову В. Я. в 
связи ср смертью  его отца

У Ш А К О В А  
Я н о в а  И гн а т ь е в и ч а .

А д р е с  р е д а к ц и и :  634050 . Т ом ск, Г С П -1 8 * лр. им. Ф р у н з е ,  Ю З . Т Е Л Е Ф О Н Ы :  п р и е м н о й  р е д а к т о р а  
о тд е л а  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  4-80-52. 4 -40 -48  о тд е л а  п р о п а г а н д ы  —  4-64-53. о тд е л а  п р о м ы ш л е н н о с т и  
за в е д е н и и  —  4-33-63. 4-40-48, о тд е л а  и н ф о р м а ц и и  —  4-73 -32 . 4-81-22, о тд е л а  с о в е тс к о го  
о б ъ я в л е н и й  —  4-20 *91 , зам . зав, и зд а т е л ь с т в о м  —  4-77-62» с т е н о г р а ф и с т к и  —

—  4-74-35. за м е сти те л е й  р е д а к т о р а  —  4-77-52, 4 -71-35, о тв е т , с е к р е т а р я  —  4-72-34. с е к р е т а р и а т а  —  4^80*20,
—  —  4-46-76, 4 -51-83, о тд е л а  с е л ь с к о го  х о з я й с т в а  —  4-83-65, 4 -23 -60 , о тд е л а  н а у к и  и у ч е б н ы х ,

с т р о и т е л ь с т в а  и б ы т а —  4-81-61. о тд е л а  п и с е м — 4-81-65, 4 -77 -87 , 4 -77-31, о тд е л а  и л л ю с т р а ц и й  —  4-71-39, б у х г а л т е р и и  и о тд е л а
4-70*34, о б л а с т н о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р г а н и з а ц и и  •—  4-74 -48 , д е ж у р н о г о  —  4-35-53,

К304270. Заказ *6 Зиял г. Томск, областная типография

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


